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Промышленность сохраняет 
темП в 2023 году ПетерБург вошел в тоП-5  
научно-технологичесКи развитых регионов наряду  
с мосКвой, татарстаном, мосКовсКой и новосиБирсКой  
оБластями. в этом году развитие Промышленности  
Продолжится таКими же темПами, КаК и в Прошлом:  
в январе 2024 года, По данным отчета Петростата,  
индеКс Промышленного Производства санКт-ПетерБурга  
вырос на 10,6% относительно января 2023 года. антонина егорова

сегодня, по словам антонины Шарковой, профессора 
кафедры отраслевых рынков Финансового университета 
при правительстве рФ, в санкт-петербурге осущест-
вляют следующие виды промышленного производства: 
производство транспортных средств и оборудования; 
производство электрооборудования, электронного и 
оптического оборудования; производство машин и 
оборудования; производство пищевых продуктов; ме-
таллургическое производство и производство готовых 
металлических изделий; химическое производство; 
производство прочих неметаллических минеральных 
продуктов; текстильное и швейное производство; произ-
водство резиновых и пластмассовых изделий. в период 
с 2015 по 2024 год, по данным университета, индекс 
промышленного производства в городе демонстрирует 
положительную тенденцию развития.

в январе 2024 года, по данным отчета петростата, 
индекс промышленного производства санкт-петербурга 
вырос на 10,6% относительно января 2023 года. основ-
ной вклад в его развитие внесло производство автотран-
спортных средств, прицепов и полуприцепов (+49,6%), 
текстильных изделий (+49,4%), электрического обору-
дования (+37,1%) и прочих транспортных средств и обо-
рудования (+35,6%). выпуск компьютеров, электронных 
и оптических изделий увеличился в 1,7 раза.

в глобальном плане одними из главных направлений 
развития петербургской промышленности, по словам 
экспертов, стали цифровизация и импортозамещение.

Переход на цифру в текущих услови-
ях большинство промышленных компаний санкт-
петербурга, по словам аль Хумсси ахмада, доцента 
кафедры отраслевых рынков Финансового университета 
при правительстве рФ, имеет цифровую инфраструк-
туру. «автоматизация производства является наиболее 
активным развитием цифровизации промышленного 
сектора петербурга: более 50% предприятий внедрили 
системы управления производством»,— отмечает он.

по словам александра анкушина, руководителя от-
дела по работе со средним корпоративным бизнесом 
гк «альфа-Лизинг», цифровизация активно внедряется 
на промышленных предприятиях санкт-петербурга, свя-
занных с производством транспортных средств и обору-
дования, обрабатывающей отрасли, а также легкой про-
мышленности. особенно выделяется достаточно новое 
направление — цифровая трансформация обрабатыва-
ющей промышленности, которая традиционно считалась 
одной из самых консервативных отраслей. внедрение 
цифровых технологий связано с быстрым развитием и 
увеличением объема выпуска продукции. так, по итогам 
2023 года на обрабатывающую промышленность прихо-
дилось около 90% от всей продукции промышленности 
северной столицы.

по данным комитета по промышленной политике, 
инновациям и торговле санкт-петербурга, в 2023 году 
именно предприятия обрабатывающего комплекса го-
рода инвестировали в собственное развитие рекордный 
за последние пять лет объем средств — 102,1 млрд 
рублей (на 21% больше, чем в 2022 году). кроме этого, 
более половины инвестиций обеспечили топ-4 город-

ских отраслей: фармацевтическая промышленность — 
16,4 млрд рублей, энергомашиностроение — 15,7 млрд, 
металлургический комплекс — 15,7  млрд, радиоэлек-
троника — 11 млрд.

по мнению экспертов, драйвером цифровой транс-
формации городской промышленности стал уход с 
рынка зарубежных IT-вендоров. поэтому обновление 
цифровой инфраструктуры проходило в русле импор-
тозамещения иностранных IT-продуктов отечественным 
по. «сегодня компании понимают значимость автома-
тизации бизнес-процессов и информационной безопас-
ности для поддержания стабильной рентабельности. на 
мой взгляд, цифровизация в мегаполисе продолжится 
созданием инновационных парков, технопарков и биз-
нес-инкубаторов»,— добавляет господин анкушин.

при этом в целом, по словам господина ахмада, в 
сфере цифровизации промышленной отрасли в ближай-
ший период независимости опора будет в основном на 
китайскую цифровую продукцию. «параллельно, веро-
ятно, будут развиваться местные отрасли для поддерж-
ки инфраструктуры компаний и организаций цифровы-
ми информационными системами, как это произошло в 
2014 году. тогда система Банка россии была создана в 
качестве аналога международной системы SWIFT»,— 
заключает он.

имПортозамещение помимо импортоза-
мещения в сфере IT, как отмечает дмитрий панов, пред-
седатель петербургской «деловой россии», в сложив-
шихся макроэкономических и геополитических условиях 
петербургские предприятия сами показывают рекорд-
ные темпы импортозамещения, оперативно реагируя на 
потребности внутреннего рынка и активно наращивая 
объемы выпускаемой продукции. «так, последние два 
года показали, что самые пессимистичные прогнозы 
относительно развития промышленного комплекса се-
верной столицы не оправдались, более того, сегодня 
появляются проекты в тех областях, где раньше наблю-
далось тотальное господство импортных решений, что, 
безусловно, не может не радовать»,— говорит он.

по словам госпожи Шарковой, с начала 2024 года 
наблюдается рост доли промышленной продукции от-
ечественного производства, в сегментах обрабатыва-
ющих производств, в основном в отношении добычи 
полезных ископаемых, производства машин и обо-
рудования, прицепов и полуприцепов, компьютеров, 
электронных и оптических изделий. «в частности, объ-
ем производства автомобилей и других транспортных 
средств увеличился для покрытия дефицита текущих 
поставок этой продукции. при этом сама проблема та-
кого дефицита на внутреннем рынке рФ возникла еще 
до текущего кризиса, поскольку местного производ-
ства транспорта, помимо импорта, было недостаточно 
для покрытия внутреннего спроса. с введением запад-
ных санкций и несмотря на увеличение доли поставок 
автомобилей и других видов транспортных средств из 
китая дефицит на российском рынке резко увеличил-
ся, что привело к тенденции повышения эффективно-
сти производства в автомобильной и других транспорт-
ных отраслях рФ»,— поясняет эксперт.

веКторы развития господин анкушин до-
бавляет, что при поддержке государства в 2024 году 
продолжается развитие таких отраслей промышленно-
сти, как текстиль, электроника и оптические изделия, 
фармакология. «например, с компаниями — произво-
дителями лекарственных препаратов полного цикла в 
санкт-петербурге заключаются долгосрочные контрак-
ты, что гарантирует представителям отрасли стабильные 
закупки продукции. кроме того, к передовым направ-
лениям, которые будут масштабироваться в регионе 
в текущем году, можно также отнести промышленные 
интернет и программное обеспечение. спрос на эти 
технологии будет расти, так как бизнес заинтересован в 
стратегическом партнерстве, привлечении иностранных 
и отечественных инвесторов и защите корпоративной 
интеллектуальной собственности. для инвестиций наи-
более привлекательны такие сферы, как производство 
интегральных схем, биомедицина, технологии на базе 
искусственного интеллекта»,— делится он.

при этом дмитрий панов обращает внимание на 
тезис губернатора петербурга относительно того, что 
в городе необходимо развивать высокотехнологичные 
производства с высокой добавленной стоимостью про-
изводимой продукции. именно по этой причине, считает 
эксперт, сегодня необходимо провести колоссальную 
работу в части увеличения финансирования городских 
программ на субсидирование или компенсацию затрат 
на технологическое присоединение к сетям в рамках но-
вых, критически значимых проектов, а также в части ут-
верждения госпрограмм, позволяющих компенсировать 
затраты предприятий на роботизацию производств, что 
позволит не только высвободить значительную долю их 
квалифицированных специалистов, но и увеличить объ-
емы выпускаемой продукции. 

«также, учитывая недавно состоявшееся послание 
президента россии и высказанный в его рамках тезис 
относительно важности создания 100 дополнительных 
технопарков к 2030 году по всей стране, петербургу не-
обходимо включиться в такую работу. для этих целей 
городу уже в самое ближайшее время целесообразно 
сформировать пул площадок, которые в обозримой 
перспективе смогут разместить в своих границах тех-
нопарки в сфере высоких технологий, а также крити-
чески значимые индустриальные парки, в которых для 
резидентов и управляющих компаний будут доступны 
утвержденные правительством страны льготы и префе-
ренции»,— заключает господин панов. n
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КОЛОНКа реДаКтОра

ставКа  
на интенсифиКацию
Проблема кадрового дефицита в 
промышленности россии стано-
вится все более острой. аналитики 
подсчитали, что за последние два 
года зарплата рабочего выросла 
почти на треть. Примечательно, что 
в марте — апреле 2022-го картина 
была совершенно иной. На одну ва-
кансию — в части и квалифициро-
ванного, и неквалифицированного 
персонала — приходилось восемь 
претендентов. такой всплеск слу-
чился из-за закрытия предприятий 
и массового исхода зарубежных 
компаний. Но довольно быстро 
ситуация поменялась на прямо 
противоположную: сегодня на одну 
вакансию приходится 1–1,5 резюме.

Причем отрасли экономики нача-
ли конкурировать между собой, так 
как рост оборонзаказа оттягивает 
рабочую силу на промышленные 
предприятия со строек. Добавляет 
проблем и демографическая яма: 
рождаемость продолжает падать.

За счет мигрантов кадровую 
проблему не решить. Во-первых, 
многие из них покинули россию из-
за девальвации рубля и внутрипо-
литических и внешнеполитических 
факторов. и, судя по всему, на ско-
рое решение этих проблем рассчи-
тывать не приходится. Во-вторых 
(и это, наверное, самое главное), 
в странах средней азии случился 
строительный бум и персонал на 
стройках теперь нужен и там.

ситуацию с нехваткой рабочих 
рук некоторые промышленные 
предприятия пытаются поправить 
за счет выходцев из северной 
Кореи и даже индии, но пока этот 
ресурс незначителен. с учетом того, 
что, вероятно, экономика стран, 
традиционно поставлявших россии 
трудовые кадры, продолжит рост, 
поток приезжих не перестанет со-
кращаться.

Очевидно, что единственной 
возможностью как-то изменить 
это положение является интен-
сификация производственных и 
технологических процессов. Прежде 
всего это можно решить за счет 
цифровизации. По счастью, в этой 
области экономика страны разви-
вается достаточно активно, однако 
новые потрясения могут создать 
новый отток кадров, работающих в 
области IT.

ВаЛериЙ гриБаНОВ,
РЕДАКТОР Business guide  

«ПРОМышЛЕнный ПОТЕнциАЛ»

➔

КолонКа редаКтора

По мнению эКсПертов, 
драйвером цифровой 
трансформации городсКой 
Промышленности стал  
уход с рынКа заруБежных  
IT-вендоров

➔
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Кредиты По Полной Программе 
несмотря на двуКратный рост БанКовсКих ставоК, сегмент Кредитования  
Промышленности в ПетерБурге Продолжает развиваться. темПы выдачи  
Кредитов в 2023 году хотя и снизились, но остаются в Положительной зоне,  
а Портфель Кредитов увеличился на 43%. виктория аЛейникова

Жесткая денежно-кредитная политика Банка россии не 
могла не отразиться на объемах кредитования корпо-
ративного сегмента санкт-петербурга. и  тем не менее 
выдачи кредитов в течение года продолжали расти. по 
итогам года банки предоставили промышленному сек-
тору города (сегмент обрабатывающих производств) 
кредиты на 948,2 млрд рублей против 875 млрд в 2022 
году (+8,4%).

общая задолженность в секторе (кредитный порт-
фель), включая просроченную, за год выросла значи-
тельнее — на 43,2% — и составила на 1 января 2024 
года 1,5 трлн рублей (1,03 трлн на 1 января 2023 года). 
существенный рост портфеля может говорить об уве-
личении сроков кредитных линий, что было вызвано 
планомерным ростом ставок в течение 2023 года наряду 
с продолжающимся ростом объема инвестиций в произ-
водство, считает наталия пырьева, аналитик компании 
«Цифра брокер». «если традиционно объемы капиталь-
ных затрат предприятий снижаются по мере ужесточе-
ния кредитных условий, то в сложившихся для россии 
обстоятельствах государство готово предоставлять льго-
ты для расширения мощностей компаний, поэтому биз-
нес кредитуется по полной программе»,— говорит она.

по мнению аналитика Фг «Финам» игоря додонова, 
на показатель погашений задолженности также могут 
заметно влиять различные отсрочки, реструктуризации 
и т. п. в целом он думает, что рост корпоративного кре-
дитования в прошлом году был обусловлен реализаци-
ей инвестпроектов в рамках трансформации экономики, 
финансированием банками сделок по выходу нерези-
дентов из российских активов, продолжающимся заме-
щением предприятиями внешнего долга.

госпожа пырьева отмечает, что потребность в креди-
товании среди промышленных предприятий петербурга 
в течение 2023 года росла на фоне реализации отложен-
ного спроса, более активного импортозамещения, а так-
же благодаря действующим госпрограммам поддержки 
бизнеса. помимо кредитов, предприятия получают це-
левые займы, добавляет доцент департамента банков-
ского дела и монетарного регулирования Финансового 
университета светлана Зубкова.

опрошенные банки сообщили о росте корпора-
тивных портфелей. портфель сбербанка в сЗФо за 
2023 год превысил 1,65  трлн рублей (+33%), а санкт-
петербургского отделения — 1,18  трлн (+27%). в  се-
веро-Западном филиале росбанка портфель вырос на 
60% по сравнению с 2022 годом. по словам директора 
филиала, старшего вице-президента дирекции корпо-
ративного бизнеса росбанка елены Шевелевой, рост во 
многом произошел благодаря сотрудничеству с компа-
ниями производственного сектора. «по нашей оценке, в 
2023 году значительные суммы заемных средств были 
привлечены на замещение синдицированных кредитов, 
развитие импортозамещающих технологий, выкуп долей 
иностранных акционеров в капитале компаний»,— гово-
рит госпожа Шевелева.

втБ только за январь — февраль 2024 года заклю-
чил с предприятиями региона более тысячи кредитных 
соглашений и выдал 59,4 млрд рублей, из которых 35% 
(21 млрд) предоставлено компаниям промышленной от-
расли. сегодня у отрасли появились дополнительные 
возможности для роста на волне импортозамещения, 
уверен начальник управления по работе с ключевыми 
корпоративными клиентами петербурга и Ленинград-
ской области департамента регионального корпора-
тивного бизнеса регионального управления по работе 
с ключевыми корпоративными клиентами втБ максим 
кущ. с  участием банка в сЗФо активно реализуются 
бизнес-проекты в промышленности: предприятия обнов-

ляют и модернизируют основной фонд, идут в смежные 
направления деятельности, а также приобретают произ-
водственные иностранные активы, рассказывает банкир.

«с одной стороны, в связи с резким ростом ключевой 
ставки и, как следствие, аналогичным ростом ставок фон-
дирования кредитный рынок, безусловно, отреагировал 
существенным снижением спроса на коммерческое кре-
дитование. прежде всего это коснулось инвестиционных 
проектов в начальной стадии. с другой стороны, прошлый 
год стал годом бума M&A-сделок, связанных с возмож-
ностью выкупа с дисконтом активов покидающих страну 
западных инвесторов»,— рассуждает директор петер-
бургского филиала россельхозбанка алексей кольчик.

за льготами и суБсидиями на ди-
намику кредитования не могла не повлиять ключевая 
ставка, взлетевшая за 2023 год более чем в два раза. по 
данным Банка россии, в сЗФо средневзвешенные став-
ки в декабре 2023 года составляли 16,45% для займов 
до одного года и 12,38% для займов свыше года, при-
том, что еще в июле ставки были ниже 10%, обращает 
внимание руководитель отдела корпоративных продаж 
ао «свой банк» (группа IdF Eurasia) роман Филимонов. 
в  условиях снижения доступности заемных средств 
предприятиям приходится быть осторожнее с расхода-
ми, оптимизировать внутренние процессы и повышать 
стоимость своей продукции, говорит он.

по факту кредиты подорожали в 2,5–3 раза, поэтому 
в 2023 году большинство промышленных предприятий 
петербурга предпочитало брать льготные кредиты, гово-
рит аналитик Freedom Finance global владимир чернов. 
Фонд развития промышленности (Фрп) петербурга в 
октябре 2023 года сообщил, что выдал льготные займы 
городским предприятиям (19 компаний) на сумму более 
3,34  млрд рублей. также в 2023 году действовала го-
спрограмма поддержки системообразующих организа-
ций промышленности и торговли, на которую направили 
более 21,4 млрд рублей, добавляет эксперт. Благодаря 
этой программе предприятиям выдавалось до 10 млрд 
рублей по льготной ставке не более 10% годовых, а груп-
пе компаний выдавалось до 30 млрд рублей.

по словам госпожи пырьевой, в условиях роста 
ключевой ставки стали актуальны инструменты хед-
жирования процентных рисков, такие как опционы 
кэп, процентные свопы и их комбинации. вместе с тем 
были востребованы кредиты на инвестиционные цели 
или на пополнение оборотных средств по льготной 
ставке, в том числе в Фрп петербурга. конкуренция 
за клиентов промышленного сектора на банковском 
рынке усилилась, считает эксперт. если говорить о 
конкретных программах господдержки, то самыми 
востребованными были программа приоритетного 
импорта (пп  895), для клиентов мсп — флагман-
программа мЭр (пп  1764), а также промышленная 
ипотека (пп 1570), перечисляет она. 

господин Филимонов в числе альтернативных кана-
лов финансирования также выделяет меры господдерж-
ки: гранты, субсидии и льготные кредиты. «они, конеч-
но, не могут полностью заменить привычный кредитный 
механизм. тем более что регулярно поднимается вопрос 
о пересмотре условий льготного кредитования. по этой 
причине, несмотря на взлет ставок по кредитным про-
дуктам, бизнес продолжает занимать, хотя в первом 
квартале 2024 года наблюдается плавное снижение объ-
емов выдачи»,— отмечает собеседник издания.

также, по словам господина Филимонова, в текущих 
условиях растет интерес к займам с обеспечением, на-
личие которого позволяет банкам предложить более 
выгодные условия со ставками ниже рынка. Банкир 
полагает, что спрос на залоговое кредитование только 
укрепится в 2024 году.

темПы замедлятся данных по корпора-
тивному кредитованию за январь — февраль 2024 года 
в региональном разрезе пока нет. в  целом по стране 
корпоративный портфель российских банков в январе 
фактически стагнировал, что в значительной степени 
объясняется сезонным фактором, а также ужесточением 
кредитных условий, отмечает господин додонов, ссыла-
ясь на статистику ЦБ. 

«по текущему году ожидается существенное замед-
ление темпов увеличения кредитования юрлиц — до 

6–11%, по оценке ЦБ. главная причина, на мой взгляд,— 
повышенные процентные ставки. влияние, вероятно, 
окажет и замедление роста российской экономики после 
восстановительного скачка в прошлом году»,— говорит 
господин додонов. к прочим факторам риска он относит 
возможное ухудшение экономической конъюнктуры из-
за усиления санкционного давления на рФ.

владимир чернов считает, что в первые три квартала 
2024 года темпы кредитования предприятий будут сни-
жаться, так как в аналогичном периоде прошлого года 
ставка рефинансирования ЦБ была ниже текущих уров-
ней. однако в четвертом квартале объемы кредитования 
могут начать расти, поскольку ставка ожидаемо начнет 
снижаться, указывает аналитик. с  учетом льготного 
кредитования предприятий по итогу 2024 года он ждет 
роста выдачи займов на 5–10%.

роман Филимонов полагает, что ключевая ставка 
продолжит давить на рынок корпоративного креди-
тования и в 2024 году, поскольку руководство регуля-
тора неоднократно отмечало, что не будет спешить с 
ее снижением. согласно опубликованному по итогам 
предыдущего заседания прогнозу Банка россии, сред-
няя величина «ключа» в 2024 году ожидается в рамках 
13,2–15,5%. Это значит, что ставки по кредитам останут-
ся высокими, отмечает банкир. «ожидаем, что к концу 
года средние ставки по кредитам для бизнеса в сЗФо 
окажутся в диапазоне 13–14% для займов до года и 
10–11% — более года»,— говорит он.

планируется, что Фрп петербурга в течение года бу-
дет докапитализирован на 4 млрд рублей (в 2023 году 
капитализация фонда составляла 7,183  млрд), а зна-
чит, спрос на заемные средства будет высоким, считает  
наталия пырьева. «страна и северная столица в част-
ности в полной мере наращивают производственные 
мощности ввиду сохраняющегося санкционного дав-
ления. все большее число предприятий увеличивает 
ассортимент и объем выпускаемой продукции, замещая 
импортную. мы полагаем, что тенденция роста кредит-
ного портфеля для промышленников будет сохраняться, 
а государство продолжит оказывать бизнесу поддерж-
ку»,— резюмирует госпожа пырьева. n

На ДиНамиКу КреДитОВаНия Не мОгЛа Не ПОВЛиять КЛюЧеВая стаВКа, ВЗЛетеВшая За 2023 гОД БОЛее Чем В ДВа раЗа
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эКсПертное мнение

ЭКсПертНОе мНеНие

«Поменялся тольКо Бренд,  
все остальное осталось Прежним» 
в 2024 году завод По Производству шин «айКон тайерс» (ранее ооо «ноКиан тайерс») 
во всеволожсКе отметил двадцатилетие с момента основания КомПании.  
По словам генерального диреКтора ПредПриятия андрея Пантюхова, завод усПеш-
но завершил все Процедуры, связанные со сменой соБственниКа и реБрендин-
гом, и в этом году Представит на рынКе Полную оБновленную линейКу шин  
Под Брендом IkoN TyrES КаК в среднеценовом сегменте, таК и в Премиальном. 
в интервью BUSINESS GUIDE руКоводитель КомПании рассКазал о раБоте  
ПредПриятия в новых условиях. аЛександра тен

BUSINESS GUIDE: что происходит на предприятии  
сегодня?
аНДреЙ ПаНтюХОВ: Хотел бы подчеркнуть, что за-
вод работал, работает и будет работать, несмотря на 
сложности последних лет. как вы знаете, в результате 
сделки по продаже российского бизнеса компанией 
Nokian Tyres он был приобретен пао «татнефть», и с 
конца марта 2023 года мы входим в группу «татнефть». 
сразу после закрытия сделки было объявлено о прове-
дении ребрендинга. основной финский бренд, который 
мы больше не могли использовать, был заменен на Ikon 
Tyres, и компания была тоже переименована. мы за-
ранее подготовились ко всем этим изменениям и еще с 
лета 2022 года запустили масштабную программу лока-
лизации, направленную на обеспечение работы завода в 
автономном режиме вне зависимости от того, кто станет 
новым собственником предприятия.
BG: насколько изменился объем производства?
а.  П.: Благодаря проведенной локализации, которая 
коснулась всех технологических процессов, систем авто-
матизации, закупок сырья и материалов и многих других 
направлений, завод ничего не потерял в работоспособ-
ности. но объемы заметно снизились, так как две трети 
выпускаемой продукции прежде производились на экс-
порт. сейчас мы фокусируемся на наших «домашних» 
рынках: внутреннем российском рынке и рынках Бело-
руссии и казахстана.
BG: какова сегодня мощность завода?
а.  П.: номинальная мощность завода составляет 
17 млн шин, на пике загрузки мы выпускали чуть боль-
ше 16 млн. в 2024 году планируем загрузку на 50% от 
общей максимальной производственной мощности, 
это примерно 8–9 млн шин. окончательное понимание 
по объему выпуска будет зависеть от спроса на рынке, 
от наших возможностей по реализации, но благодаря 
принятым и уже внедренным решениям даже с такой 
мощностью предприятие, на мой взгляд, работает очень 
эффективно.
BG: как сказались изменения на самой продукции?
а. П.: для нас самым главным было наладить произ-
водство продукции, абсолютно идентичной по своим 
потребительским свойствам и техническим характери-
стикам той, которую мы выпускали под финским брен-
дом. и нам удалось выполнить эту задачу. мы очень 
осторожно, аккуратно подходим к любым вопросам, 
связанным с применением рецептур, введением каких-
то новых видов сырья и материалов. весь 2023 год и в 
настоящее время мы производим шины полностью по 
тем же рецептурам, принятым еще при прежнем соб-
ственнике. конечно, в будущем, если говорить о более 
долгосрочной перспективе, изменения неизбежны, по-
тому что развитие материалов не стоит на месте. си-
туация с производителями материалов тоже меняется 
каждый день, но, как бы то ни было, любые изменения 
будут вноситься только после тщательного тестирова-
ния готовой продукции.
BG: кто теперь ваши основные поставщики сырья?
а. П.: производители используемого нами сырья оста-

ются теми же самыми, что и раньше, но поменялись 
логистические цепочки поставок. Эта ситуация посто-
янно развивается, нам приходится адаптироваться к 
меняющимся условиям, тем не менее критических про-
блем с сырьем у нас сейчас нет. Здесь нужно понимать, 
что, во-первых, завод всегда использовал довольно 
существенную долю сырья и материалов локальных 
российских производителей. Это относится, например, 
к определенным видам синтетических каучуков или 
техническому углероду. во-вторых, потребность в на-
туральном каучуке мы закрываем, получая сырье из 
различных стран Юго-восточной азии. на его поставки 
последние события не повлияли.
BG: как воспринимают новый бренд потребители?
а. П.: пока рано делать выводы. сезон потребительских 
продаж продукции под новым брендом — это пред-
стоящий летний сезон 2024 года, который скоро только 
начнется. Цепочка поставки нашей продукции на рынок 
— достаточно длинная. в основном мы работаем с круп-
ными дистрибуторами, имеющими собственные рознич-
ные сети и разветвленную сеть партнеров. у клиентов, 
занимающихся розничными продажами шин, наша 
продукция в россии реализуется через 5 тыс. торговых 
точек. Это и профессиональные шинные центры, и ин-
тернет-магазины, и автодилерские центры. поэтому на 
первом этапе перед нами стоит задача обеспечить на-
личие наших шин в этих торговых точках и убедить сна-
чала дистрибуторов в том, что продукция — такая же 
высококачественная, как и раньше. поменялся бренд, 
но, по сути, больше ничего не поменялось. могу с уве-
ренностью сказать, что доверие, которым мы всегда 

пользовались, сохранилось и нам удалось его распро-
странить на новый бренд в сознании наших партнеров-
дистрибуторов. не сомневаюсь, что нам удастся убедить 
в этом и конечного потребителя, для чего ведется боль-
шая работа.
BG: планируете ли развивать собственные торговые 
точки?
а. П.: с 2005 года у нас уже действует франчайзинго-
вая сеть шинных центров. мы сохранили практически 
все партнерские шинные центры, входившие в нашу 
франчайзинговую сеть. их на сегодняшний день около 
430. Это крупнейшая сеть профессиональных шин-
ных центров в стране, предлагающая потребителям 
не только очень широкий ассортимент продукции, но 
и разнообразный спектр различных сопутствующих 
услуг. сейчас мы занимаемся физическим ребрендин-
гом этих шинных центров в новое имя Ivanor, что, по-
нятно, займет время.

в  данном вопросе мы придерживаемся позиции, 
что каждый должен все-таки заниматься своим делом. 
у  нас лучше всего получается производить качествен-
ные шины. а у наших партнеров по работе с потребите-
лями — реализовывать эти шины, поэтому менять этот 
баланс, это сотрудничество мы не планируем.
BG: соседние дружественные страны — Белоруссию 
и казахстан — вы назвали «домашними» регионами. 
планируете ли выход на совсем новые для компании 
рынки?
а.  П.: с точки зрения таможенной статистики назван-
ные страны действительно относятся к экспортным на-
правлениям, но мы привыкли их позиционировать как 

домашние рынки, в отличие от регионов за пределами 
евразийского экономического союза, которые нам пред-
стоит осваивать.
BG: вы пока только думаете в этом направлении?
а.  П.: нет, от этапа обдумывания мы уже перешли к 
стадии действий. но это занимает время, в том числе, 
потому что для выхода на новые рынки нужна новая 
продукция. разработка любой шинной продукции — 
длительный процесс, который занимает не один год. 
в  ближайшие годы будут появляться новые линейки 
шин, и уже с ними мы будем выходить на новые экс-
портные рынки.
BG: можно ли назвать эти новые регионы?
а. П.: высоко потенциальными считаем страны Ближне-
го востока, Латинской америки, Юго-восточной азии. 
география за пределами стран, закрытых в настоящее 
время для российского экспорта из-за санкционных 
ограничений, достаточно обширна.
BG: на чем акцентируете внимание в этом году?
а.  П.: в предыдущие полтора-два года предприятием 
была проделана большая маркетинговая, креативная и 
техническая работа. сейчас эти процессы завершены, и 
в 2024 году мы выводим на рынок обновленные линейки 
под новым брендом наших летних и зимних шин и в пре-
миальном, и в среднеценовом сегменте. мы возобнови-
ли производство зимних шипованных шин. За преды-
дущие две зимы удалось разработать и протестировать 
новые шипы, поскольку мы не смогли использовать те 
шипы, которые использовались в продукции предыду-
щего бренда. теперь они разработаны, протестированы 
и уже применяются. самое главное в этом году то, что 
мы предлагаем нашим потребителям полную линейку 
продуктов, хорошо знакомых потребителям и заслужив-
ших их доверие. мы очень рады, что смогли это сделать 
так быстро, потому что сегодня на рынке сформировал-
ся дефицит по определенным позициям, особенно в 
премиальном сегменте, из-за ухода некоторых между-
народных брендов. возможность снова предлагать по-
купателям наш ассортимент в полном объеме считаем 
основной задачей на этот год.

также я хотел бы добавить, что, помимо ассорти-
мента, мы продолжаем предлагать потребителям все те 
сервисы, которые были у нас в последние годы. в част-
ности, мы сохранили сервис по расширенной гарантии 
на всю продукцию — как по новым шинам Ikon Tyres, так 
и по продукции Nokian Tyres, вне зависимости от того, 
где они были произведены: на нашем заводе в россии 
или в Финляндии. мы сохранили онлайн-сервисы, ра-
ботающие уже несколько лет. я имею в виду наш моно-
брендовый маркетплейс на сайте компании, на котором, 
как в любом интернет-магазине, потребитель может вы-
брать и приобрести шины, а также записаться на сервис, 
шиномонтаж к одному из сотен наших партнеров. анало-
гичный маркетплейс по-прежнему действует и на сайте 
нашей франчайзинговой сети Ivanor. Цифровизацией 
мы занимаемся уже очень давно, поэтому все привыч-
ные для наших покупателей онлайн-платформы и сер-
висные пакеты остаются и продолжают развиваться. n
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страХОВаНие

страхование

оПо теряет в сБорах  
По итогам Прошлого года ПетерБургсКие страховщиКи снизили сБоры  
По оБязательному страхованию ответственности владельцев осоБо оПасных  
оБъеКтов на 38,3%. виктория аЛейникова

по данным Центробанка, по итогам 2023 года премии 
всех российских страховщиков в сегменте обязатель-
ного страхования ответственности владельцев особо 
опасных объектов (осопо) остаются на уровне 2022 
года: 2,462 млрд рублей (в 2022 году — 2,471 млрд). 
количество договоров немного выросло: 239 047 против 
237  718 годом ранее. в  петербурге снижение гораздо 
более значительное. премии городских страховщиков 
снизились на 38,3% и составили 180 млн рублей. в Ле-
нинградской области было собрано 5 млн рублей.

в целом рынок осопо стабилен: и премии, и выпла-
ты по рФ в 2023 году остались примерно на уровне 2022 
года, отмечают во всероссийском союзе страховщиков 
(всс). «рынок санкт-петербурга по осопо относитель-
но невелик: на него приходится около 7% всего рынка 
рФ, поэтому говорить отдельно о тенденциях на этом 
рынке достаточно сложно. колебания сборов и выплат 
носят скорее локальный характер»,— сообщили в всс.

по цифрам выглядит, что рынок стабилен, но на са-
мом деле на нем произошли значительные изменения, 
говорит директор департамента андеррайтинга по кор-
поративным видам страхования компании «согласие» 
алексей Хуторянский. по его словам, в 2023 году тари-
фы были ниже, чем в 2022-м, но при этом в 2023 году 
произошло общее увеличение страховых сумм и лими-
тов ответственности. «Эти разнонаправленные измене-
ния друг друга нивелировали, и рынок в итоге остался 
на прежних позициях»,— комментирует он.

по мнению директора по рейтингам страховых и 
инвестиционных компаний агентства «Эксперт ра» ека-
терины серовой, рынок осопо в россии стагнирует: 
тарифы, как и объем выплат по этому виду, регламенти-
руются нормативными документами, а количество объ-
ектов также остается приблизительно на одном уровне.

в целом эксперты отмечают, что сегмент осопо не 
оказывает значительного влияния на страховой рынок. 
осопо имеет незначительный годовой объем на фоне 
совокупных сборов страховщиков в размере 2,3  трлн 
рублей по итогам 2023 года, указывает управляю-
щий директор группы рейтингов страховых компаний 
агентства нкр евгений Шарапов. в  сегменте non-life 
(страхование иное, чем страхование жизни) на осо-
по приходится только 0,3%, добавляет заместитель 
директора группы рейтингов финансовых институтов 
акра алла Борисова.

оПтимальная защита со второго квар-
тала 2023 года вступили в силу изменения, касающиеся 
размеров страховых сумм и лимитов страховых выплат, 
которые были увеличены в соответствии с реальным ро-
стом расходов потерпевших при наступлении страхового 
случая. страховые суммы и лимиты выплат не меня-
лись со дня появления на рынке осопо, в то время как 
экономика продолжала свое эволюционное развитие. 
изменения прошлого года позволили обеспечить опти-
мальную защиту интересов потерпевших при авариях и 
инцидентах лиц, подчеркивают в компании вск.

изменения условий страхования в ряде случаев при-
вели к росту стоимости полиса, но объективно рост объ-
ема покрытия соответствует изменениям экономической 
ситуации, считает управляющий директор департамен-
та андеррайтинга имущественных видов страхования 
юридических лиц компании «ренессанс страхование» 
екатерина Зенченко. ЦБ расширил тарифный коридор, 
предоставляя страховым компаниям дополнительные 
возможности для индивидуального расчета стоимости 
полиса, говорит она.

увеличение выплат на одного потерпевшего стало 
важным изменением рынка, направленным на обеспе-
чение причиненного вреда в полном размере, считает 
директор филиала «ингосстраха» в санкт-петербурге 

владимир Храбрых. Эти цифры не менялись с момента 
вступления в силу 225-ФЗ в 2012 году.

кирилл павлов, директор филиала «росгосстраха» 
в петербурге и Ленинградской области, обращает вни-
мание, что в прошлом году компания отметила кратный 
рост числа запросов на снижение базовых ставок до 
минимального уровня с целью нивелировать влияние на 
бюджет премий, возросших пропорционально обновлен-
ным страховым суммам.

также в прошлом году стало возможным подписание 
договоров осопо в системе электронного документо- 
оборота, что позволяет уйти от бумажного оформления 
и способствует оперативному получению страхователем 
подписанного полиса, подчеркивает господин Храбрых. 
появилась возможность онлайн-расчета и выставле-
ния счета по самым распространенным категориям  
опо: лифт, эскалатор или аЗс, добавляет глава фили-
ала. по его словам, клиенты компании активно пользу-
ются этой возможностью, что сильно сокращает время 
получения ими полиса осопо.

госпожа Зенченко из основных тенденций рынка 
прошлого года выделяет увеличение количества за-
страхованных гидротехнических сооружений. Это все-
российский тренд, он связан в том числе с усилением 
надзора за объектами. остальные группы объектов со-
хранили свои позиции.

оБошлось Без КруПных инци-
дентов объем выплат по россии в целом по итогам 
2023 года снизился на 23,3% и составил 255,069 млн руб- 
лей. в  целом по году произошел 861  страховой слу-

чай против 1003 годом ранее. в санкт-петербурге вы-
платы сократились на 25,7%, до 80,785  млн рублей. 
в Ленинградской области выплаты вообще не произ-
водились.

«в прошлом году в петербурге обошлось без круп-
ных инцидентов. Было зафиксировано несколько про-
рывов теплосетей. самым резонансным за последнее 
время стало падение пассажирского лифта в начале 
этого месяца. ответственность владельца была за-
страхована не в нашей компании»,— рассказывает 
господин павлов.

евгений сащук, руководитель отдела страхования 
рисков строительства компании «абсолют страхова-
ние», также отмечает, что снижение выплат по данному 
виду в 2023 году обусловлено снижением количества 
аварий и степени причинения вреда потерпевшим.

«масштабных катастрофических событий на опас-
ных объектах, для выплат по которым страховщики 
формируют страховые резервы, в 2023 не произошло. 
от того, произойдут ли такие события в текущем году, 
будет существенным образом зависеть динамика вы-
плат по итогам 2024 года»,— говорят в всс.

по словам господина павлова, в структуре застра-
хованных по осопо объектов наиболее убыточным 
сегментом в санкт-петербурге продолжают оставаться 
тепловые сети, инциденты на которых связанны с их вы-
соким естественным износом, а также особенностями 
технологических процессов. «убыточны традиционно 
объекты теплоэнергетики, объекты, связанные с ис-
пользованием опасных веществ и связанные с горными 
работами»,— добавляет госпожа Зенченко.

по мнению господина сащука, в целом по рынку са-
мым убыточными опасными объектами остаются лиф-
ты, трубопроводы и шахты. «по частотности страховых 
событий выделяются теплосети и шахты. а  самыми 
массовыми по количеству полисов являются грузо-
подъемные механизмы (лифты, эскалаторы) и сети 
газопотребления. по этим группам опасных объектов 
выдается наибольшее количество полисов»,— говорит 
господин Храбрых.

границы Будут Пересмотрены 
в  апреле 2024 года ожидается пересмотр границ та-
рифного коридора по большинству категорий опасных 
объектов, напоминает управляющий продуктом депар-
тамента по страхованию имущественных рисков сао 
«ресо-гарантия» сергей васильев. Банк россии пред-
лагает снизить нижнюю границу тарифа на 25% по боль-
шинству видов опасных объектов.

«с учетом планируемого снижения нижней границы 
тарифного коридора по некоторым группам опасных 
объектов ожидаем незначительного падения общих сбо-
ров по рынку»,— думает господин Храбрых.

алексей Хуторянский считает, что новые изменения 
в 2024 году вносить не следует: сначала нужно посмо-
треть, как предыдущие значительные изменения повли-
яют на рынок, чтобы последующие нововведения были 
взвешенными и обоснованными.

по мнению акра, существенных изменений в сег-
менте осопо в 2024 году не произойдет. «в  целом 
мы можем говорить о прогнозируемом общерыночном 
росте в 2%. корректировка тарифов, произошедшая 
в 2022 году, провела некоторую настройку тарифов 
в зависимости от объектов страхования, но не оказа-
ла сильного влияния на сборы премий»,— отмечает  
госпожа Борисова.

общий объем премии по осопо в 2024 году будет на 
уровне 2023 года, также считает господин сащук. каких-
либо значимых событий, которые могли бы повлиять на 
сборы, по его словам, в текущий момент нет.

господин павлов с осторожностью прогнозирует 
рост рынка в пределах 10% к минувшему году. «ос-
новным драйвером этого роста станут „догоняющие“ 
повышение страховых сумм объекты по итогам перво-
го квартала, а также в меньшей степени наблюдаемая 
активизация в секторе мсБ. однако рост может быть в 
значительной степени нивелирован дальнейшим сниже-
нием минимальной базовой ставки»,— подчеркивает 
собеседник издания.

«мы не ожидаем крупных колебаний на рынке и 
рассчитываем примерно на те же показатели сбо-
ров, что и в прошлом году, вид страхования носит 
сезонный характер и новое изменение тарифов ЦБ 
произойдет уже после окончания пролонгации боль-
шей части договоров (1 апреля и позже)»,— говорит 
екатерина Зенченко.

алексей Хуторянский прогнозирует некоторый 
рост рынка, так как увеличение лимитов и страхо-
вых сумм в 2023 году начало работать со второго 
квартала и свой эффект на результаты рынка оказа-
ло не в полной мере. также, по мнению страховщи-
ка, можно ожидать роста уровня выплат в связи с 
тем же изменением лимитов и сумм: убытки обычно 
идут с некоторым опозданием относительно сбо-
ров, так что в 2024 году, когда все договоры уже 
будут на новых лимитах и суммах, можно будет уви-
деть актуальную картину.

в вск также не ожидают снижения рынка по итогам 
2024 года. «Более того, мы полагаем, что рынок может 
показать незначительный рост. влияние новых тарифов 
отразится на итогах 2025 года, но составит не более 
14%»,— прокомментировали в компании. n

В аПреЛе 2024 гОДа ОжиДается ПересмОтр граНиц тарифНОгО КОриДОра ПО БОЛьшиНстВу КатегОриЙ ОПасНыХ  
ОБъеКтОВ
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ВыстаВКа

выставКа

«эКсПотехностраж-2024» ПоКажет  
БезоПасность в КомПлеКсе  
с 3 По 5 аПреля в Конгрессно-выставочном центре «эКсПофорум» Пройдет  
выставКа Передовых технологий оБесПечения БезоПасности личности,  
оБщества и государства «эКсПотехностраж. день Передовых технологий».  
КорресПондент BUSINESS GUIDE василиса мотова узнавала у организаторов  
и участниКов мероПриятия, чем оно заПомнится в этом году.

как сказал Bg генеральный директор «ЭкспоФорум-ин-
тернэшнл» сергей воронков, «Экспотехностраж» — это 
профессиональный взгляд на личную безопасность и 
безопасность страны. компания «ЭкспоФорум-интер-
нэшнл» выступает оператором проекта, а организа-
тором выставки является Федеральная служба войск 
национальной гвардии рФ (росгвардия) при поддержке 
правительства санкт-петербурга и главного управле-
ния мчс по северной столице. по словам господина  
воронкова, в 2024 году в выставке примут участие свы-
ше 120 компаний из 15 регионов россии, в числе кото-
рых: «ростех», «калашников», кингисеппский машино-
строительный завод.

униКальная ПлощадКа по замыслу ор-
ганизаторов, ежегодное мероприятие призвано вносить 
серьезный вклад в развитие военно-технического со-
трудничества, и оно успешно справляется с поставлен-
ными задачами. сегодня выставка подтверждает статус 
уникальной площадки и одного из крупнейших смотров 
инноваций и современной продукции военно-промыш-
ленного комплекса в северо-Западном федеральном 
округе.

Экспозиция состоит из трех основных разделов: тех-
ническое оснащение войск, подразделений правоохра-
нительных органов и специальных служб; технические 
средства и услуги обеспечения безопасности; аппарат-
но-программный комплекс «Безопасный петербург».  
в центре внимания третьей выставки «Экспотехно-
страж» — новейшие образцы вооружения, военной и 
специальной техники, технических средств обеспечения 
безопасности.

командующий северо-Западным округом росгвар-
дии, генерал-лейтенант, герой россии сергей Бураков 
обращает внимание, что современные вызовы обще-
ственной безопасности и новые формы ведения боевых 
действий требуют усиления взаимодействия предста-

вителей росгвардии и оборонно-промышленного ком-
плекса для ускорения работы по созданию, апробации 
и постановке на вооружение перспективных разрабо-
ток. «прекрасной площадкой для этого стала выставка 
„Экспотехностраж“. день передовых технологий», где 
особенный интерес вызывают демонстрируемые экс-
понентами новейшие образцы в направлениях охраны 

важных государственных объектов, обеспечения без-
опасности на улицах городов и в ходе выполнения задач 
специальной военной операции»,— поделился госпо-
дин Бураков.

мероприятие также будет полезно специалистам жи-
лищно-коммунального хозяйства, сферы благоустрой-
ства, транспортной и дорожно-строительной отраслей, 
здравоохранения и образования, сотрудникам охранных 
организаций и служб безопасности предприятий и уч-
реждений. для них представят новейшие технические 
средства, сервисы и услуги в сфере информационной 
безопасности, системы видеонаблюдения, технические 
средства контроля, охраны и обеспечения безопасности, 
средства спасения и оказания помощи пострадавшим и 
многое другое.

КиБерБезоПасность для всех Фо-
кус насыщенной научно-деловой программы, включаю-
щей более 50 мероприятий, направлен на два аспекта: 
безопасность личности, общества и государства и 
безопасный город. ключевые задачи круглых столов, 
панельных дискуссий, конференций — разработка ин-
новационных идей и новых средств обеспечения безо-
пасности транспортных объектов, промышленных пред-
приятий, образовательных и медицинских учреждений, 
поддержание надежной работы опасных производств, 
значимых объектов критической информационной ин-
фраструктуры, обеспечение пожарной безопасности, 
техническое оснащение войск.

по мнению руководителя департамента расследо-
ваний T.Hunter игоря Бедерова, в 2024 году кибер- 
угрозы не только учащаются, но и становятся все 
более изощренными, бросая вызов традиционным 
подходам к информационной безопасности. сфера 

кибербезопасности балансирует на пороге кардиналь-
ных изменений, подталкиваемая со всех сторон как 
ростом числа киберпреступлений, так и развитием 
современных технологий. среди основных тенденций 
эксперт выделяет следующие: повышенный интерес к 
искусственному интеллекту и машинному обучению, 
который демонстрируют практически все отрасли, 
рост значения интернета вещей (IoT), выражающий-
ся в появлении все большего количества «умных» 
устройств, подключенных к сети; усложнение фишин-
говых и социальных атак, которые научились обходить 
традиционные меры безопасности, используя более 
персонализированные и технически продвинутые так-
тики введения в заблуждение. «обо всех актуальных 
трендах и угрозах в области кибербезопасности мы 
расскажем на выставке „Экспотехностраж“»,— сооб-
щил господин Бедеров.

деловые и социальные связи 
деловое общение на выставке «Экспотехностраж» яв-
ляется основой для перспективного сотрудничества, 
дает возможность обменяться ценным опытом, найти 
практические решения в условиях меняющейся среды, 
получить рекомендации по развитию, организовать под-
писания стратегических соглашений о сотрудничестве.

социальное направление также является важной со-
ставляющей проекта «Экспотехностраж». третий день 
выставки (5 апреля) будет посвящен патриотическому 
воспитанию молодежи и подготовке новых кадров для 
оборонно-промышленного комплекса. впервые на ме-
роприятии состоится всероссийская молодежная на-
учно-практическая конференция «молодые ученые в 
обеспечении безопасности», где эксперты познакомятся 
с разработками подрастающего поколения для поис-
ка новых решений в области безопасности. раскроет 
исторические параллели между событиями на террито-
рии украины в период с 1920 по 1956 год и современ-
ной ситуацией культурно-просветительский спектакль  
«Za правду! до победы!».

в рамках масштабной культурно-патриотической и 
демонстрационной программы состоятся соревнова-
ния по управлению беспилотными аппаратами в за-
крытом пространстве, турниры по тактико-стрелковому 
многоборью, страйкболу и лазертагу. не дадут скучать 
мастер-классы по рукопашному бою, показательные 
выступления кинологов, интерактивный тир и военные 
оркестры росгвардии.

на открытой выставочной площадке перед павильо-
ном g гостей ждет выставка колесной и мототехники 
добровольного общества содействия армии, авиации и 
флоту (досааФ) россии, а также выступления военной 
автомобильной инспекции росгвардии и специалистов 
автошколы «моисеев-грахов». профессионалы пока-
жут сложнейшие элементы управления автомобилем: 
парное вождение, блокировку нападения при сопровож- 
дении, выход из заноса и многое другое.

«конгрессно-выставочные площадки и меропри-
ятия — новые институты социализации и формиро-
вания гражданского общества. мы демонстрируем 
силу и единство нашего народа, помогаем ощутить 
сопричастность к достижениям страны, воспитываем 
наши традиционные ценности у подрастающего поколе-
ния»,— убежден генеральный директор «ЭкспоФорум-
интернэшнл» сергей воронков. n

ПО ЗамысЛу ОргаНиЗатОрОВ, ежегОДНОе мерОПриятие ПриЗВаНО ВНОсить серьеЗНыЙ ВКЛаД В раЗВитие ВОеННО-
теХНиЧесКОгО сОтруДНиЧестВа

ЭКсПОЗиция сОстОит иЗ треХ ОсНОВНыХ раЗДеЛОВ: теХНиЧесКОе ОсНащеНие ВОЙсК, ПОДраЗДеЛеНиЙ ПраВООХраНи-
теЛьНыХ ОргаНОВ и сПециаЛьНыХ сЛужБ; теХНиЧесКие среДстВа и усЛуги ОБесПеЧеНия БеЗОПасНОсти; аППаратНО-
ПрОграммНыЙ КОмПЛеКс «БеЗОПасНыЙ ПетерБург»
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сОциаЛьНая ОтВетстВеННОсть

социальная ответственность

эКологичный ПринциП  
ПринциПы ESG (ENvIroNmENTal, SocIal aND corporaTE GovErNaNcE —  
«эКологичесКое, социальное и КорПоративное уПравление»),  
через Которые КомПания вовлеКается в решение глоБальных эКологичесКих,  
социальных и уПравленчесКих ПроБлем, остаются в россии аКтуальными  
и После ухода КруПных заПадных КомПаний. КорресПондент BUSINESS GUIDE  
антонина егорова выясняла, в КаКих отраслях эКономиКи эти ПринциПы  
Будут развиваться осоБенно аКтивно.

по словам экспертов, принципы ESg остаются актуаль-
ными даже после ухода с российского рынка основных 
лидеров этого направления. как отмечает нелли молод-
кина, доцент факультета экотехнологий итмо, сейчас 
крайне важна готовность бизнеса к пересмотру своих 
позиций по вопросам защиты окружающей среды, со-
циальной ответственности и необходимости финансиро-
вания экологических проектов.

при этом, по словам оксаны васильевой, доцента 
кафедры правового регулирования экономической де-
ятельности Финансового университета при правитель-
стве рФ, стоит отметить, что в данный момент принципы 
ESg внедряются не быстрыми темпами. «в частности, в 
россии не ведется рейтинг компаний по их применению. 
ранее это делало агентство Bloomberg, которое сегодня 
не работает на территории россии. его эксперты оцени-
вали развитие организаций по трем критериям — E, S 
и g — и присваивали соответствующие баллы по сто-
балльной шкале»,— поясняет она.

малая часть как отмечает госпожа молодки-
на, появляются отдельные инициативны, предоставляю-
щие информацию по предприятиям с активной позицией 
в отношении «зеленых» технологий. 

что касается санкт-петербурга, то госпожа василье-
ва обращает внимание: ряд местных компаний внедряет 
энергоэффективные программы, но это лишь малая 
часть предприятий региона. «так, например, в 2022 
году в число организаций, придерживающихся реали-
зации экологической повестки, входили „группа Лср“,  
ао „вертекс“, ооо „пивоваренная компания «Балтика»“. 
при этом, по моему субъективному мнению, отдельные 
компании лишь „притворяются“ ESg-ориентированными 
ради определенных целей, но фактически таковыми не 
являются»,— добавляет она.

с этой точкой зрения согласен семен гордышевский, 
председатель правления Экологического союза санкт-
петербурга. «на мой взгляд, соблюдение принципов 
ESg — по большей части формальная история. не могу 
сказать, что предприятия занимаются этим охотно. есть, 
конечно, и положительные примеры, но в их основе, как 
правило,— личная мотивация менеджмента. а  таких 
меньшинство в силу общей невысокой экологической гра-
мотности предпринимателей»,— подчеркивает эксперт.

нюансы мусороПерераБотКи с 2018 
года в рФ действует запрет на захоронение таких от-
ходов, как лом черных и цветных металлов, бумага, 
картон, полимеры, стекло, текстиль. с 2019-го — запрет 
на захоронение отходов бумаги, картона и бумажной 
упаковки, шин и покрышек, полиэтилена и полиэтилено-
вой упаковки, стекла и стеклянной тары, а с 2021-го — 
компьютерной и оргтехники, аккумуляторов и бытовых 
приборов.

при этом, по словам господина гордышевского, не-
смотря на то, что мусорная реформа длится уже несколь-
ко лет, ситуация с мусоропереработкой в городе лучше 
не стала: не появились новые мощности по переработке, 
не развивается раздельный сбор. «санкт-петербург и 
Ленинградская область действительно не входят в чис-
ло ведущих регионов в рФ в разрезе развития мусоро-
перерабатывающей отрасли. в  сравнении с москвой и 
московской областью мы сильно проигрываем. но, на 

мой взгляд, медленный темп появления необходимой 
инфраструктуры в городе связан с тем, что на протяже-
нии длительного времени здесь не могли определиться 
с региональным оператором»,— считает александр 
свидовский, генеральный директор ооо «втор-пласт», 
эксперт петербургской «деловой россии».

по мнению нелли молодкиной, для решения про-
блем важны активная региональная политика в области 
обращения с отходами, достижение четкого и понят-
ного разделения ответственности, а также законода-
тельные инициативы, стимулирующие бизнес активнее 
участвовать в вопросах мусоропереработки. также для 
улучшения экологической ситуации, по словам семена 
гордышевского, требуется решить проблему обращения 
с иловым осадком от канализационных стоков, который 
в петербурге — единственном городе в россии — по-
прежнему продолжают сжигать. «Зола составляет около 
40% сухой массы осадка, а остальное по законам фи-
зики оказывается в воздухе. врачи бьют тревогу из-за 
роста количества случаев экологически обусловленных 
заболеваний в течение двадцати лет, на протяжении 
которых в городе используют данную технологию. при 
этом в стране — в той же москве — есть успешные 
практики, с использованием отечественного оборудо-
вания, по анаэробному сбраживанию канализационного 
осадка»,— указывает эксперт.

раздельный сБор в целом важной про-
блемой, которая тормозит создание инфраструктуры по 
переработке отходов, по мнению госпожи васильевой, 
является отсутствие системы и культуры населения по 

раздельному сбору мусора. также тариф на услуги по 
сбору раздельного мусора существенно ниже, чем не-
отсортированного.

Хотя на уровне города и области постепенно вне-
дряются инициативы, связанные с раздельным сбо-
ром бытовых отходов. «придомовые отдельные баки 
для картона, стекла и пластика уже есть во многих 
районах. также есть проекты по популяризации этого 
направления: движение „раздельный сбор“, проект 
Recyclmap»,— делится госпожа молодкина.

господин гордышевский отмечает, что раздельный 
сбор в петербурге сегодня находится в лучшем случае 
на том же уровне, что и в прошлые годы. «раньше им 
занимались волонтеры, а с появлением регоператора 
все материальные ресурсы сконцентрированы в его 
руках. например, контейнерные площадки, на которых 
сторонние предприятия ничего не могут разместить. 
также практически не ведется работа по формированию 
у горожан экологического образа мышления и действий, 
их мотивации к раздельному сбору»,— сетует он.

по данным ао «ук по обращению с отходами в Ле-
нинградской области» (ук ооЛо), сегодня программой 
по раздельному сбору отходов охвачено 15  районов и 
один городской округ (сосновоборский) Ленинградской 
области. «вовлеченность жителей с каждым месяцем 
увеличивается. Это выражается в росте объемов вы-
возимых фракций и числа запросов от жителей и управ-
ляющих компаний многоквартирных домов в адрес 
регионального оператора на предмет рассмотрения 
возможности установки специализированных емкостей 
в своих дворах»,— сообщают в компании.

при этом в ук ооЛо вынуждены констатировать, 
что для создания благоприятных условий для раз-
вития в Ленинградской области раздельного сбо-
ра отходов недостаточно развита инфраструктура. 
«главная проблема на сегодняшний день, с которой 
мы сталкиваемся,— это крайне маленькое количе-
ство утилизаторов. причина — отсутствие поддерж-
ки компаний-утилизаторов со стороны государства. 
необходимо выработать методику стимулирования 
на государственном уровне, чтобы ситуация сдвину-
лась с мертвой точки. в  городе только шесть ком-
паний на всю Ленинградскую область и весь санкт-
петербург»,— говорит антон Бучнев, генеральный 
директор ао «ук по обращению с отходами в Ленин-
градской области».

по словам экспертов, рынок вторсырья напрямую 
связан с вопросами раздельного сбора, и пока его ме-
ханизмы в процессе формирования. «пока что рынок 
вторсырья в основном связан со сбором и дальнейшей 
переработкой шин, батареек и аккумуляторов, техни-
ки, ртутных ламп, макулатуры»,— отмечает госпожа  
васильева.

по мнению господина гордышевского, рынок есть 
там, где нет монополизации. «при этом единый рего-
ператор — монополист по определению. поэтому в 
петербурге именно о рынке вторсырья говорить не при-
ходится. раньше было около 20 операторов и перевозчи-
ков, которые конкурировали между собой, сейчас, кро-
ме регоператора, никто не имеет права работать с тко. 
соответственно, рынок, по сути, не формируется»,—  
рассуждает он. n

В ДаННыЙ мОмеНт ПриНциПы ESG В рОссии ВНеДряются ДОстатОЧНО фОрмаЛьНО, а реЙтиНга КОмПаНиЙ ПО ЭтОму НаПраВЛеНию Не ВеДется
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ЭКсПертНОе мНеНие

эКсПертное мнение

«Пришло время Переходить  
на эКономиКу замКнутого циКла» 
27–29 марта в ПетерБургсКом «эКсПофоруме» Пройдет XXIII международный  
форум «эКология Большого города». о том, Почему основной темой  
мероПриятия стало развитие осоБо охраняемых Природных  
территорий (ооПт) и чем интересен оПыт ПетерБурга в воПросах защиты  
оКружающей среды, BUSINESS GUIDE Поговорил с генеральным диреКтором  
«эКсПофорум-интернэшнл» сергеем воронКовым. аЛександра тен

BUSINESS GUIDE: каким вопросам посвящен форум в 
этом году?
сергеЙ ВОрОНКОВ: в  этом году ключевая повестка 
— природоохранные зоны и мегаполисы. такая связка 
неслучайна, потому что это серьезный вопрос, затра-
гивающий не только тему, как жить в современных го-
родах, но и то, как жить комфортно, долго и счастливо. 
сегодня наличие природоохранных территорий, как и 
любых зеленых зон и парков в городах, считается, по 
всеобщему признанию, неотъемлемой качественной 
характеристикой, помимо комфорта самого жилья и 
благоустройства. Это то, что будет определять уже в не-
далекой перспективе и стоимость жилищ, и градостро-
ительную политику, и, собственно, привлекательность 
места поселения.

Центральным событием форума станет пленарное 
заседание «Заповедный потенциал мегаполиса: как 
сохранить баланс между экосистемой и технологиче-
ским развитием». Эксперты обсудят роль мегаполисов 
в сохранении экосистем, управление ростом городов, 
технологические инновации для устойчивого развития, 
вовлечение граждан и бизнеса в сохранение экологиче-
ского баланса.
BG: Запланированы ли мероприятия, которые пройдут 
на форуме впервые?
с. В.: впервые совместно на «Экологии большого горо-
да» пройдет несколько спецпроектов. в рамках проекта 
«особо охраняемые природные территории россии» 
руководители оопт поделятся лучшими практиками 
природоохранной деятельности заповедников, практи-
ческими решениями по развитию инфраструктуры оопт 
и привлечению инвестиций, расскажут об особенностях 
осуществления регионального государственного эколо-
гического контроля. 

спецпроект «городская среда: Экология. комфорт. 
трансформация» продемонстрирует применение «зе-
леных» технологий при формировании городского про-
странства, а также представит раздел «городские леса» 
для улучшения качества воздуха и снижения уровня 
шума в мегаполисах.
BG: тема природоохранных зон актуальна только для 
мегаполисов?
с.  В.: сейчас мы видим, что актуальность озеленения 
и сохранения природных зон находит отражение и в 
программах развития малых городов, не говоря уже о 
крупных мегаполисах. а  поскольку на форуме собира-
ется много представителей субъектов рФ, органов по 
природоохранным мероприятиям, то они как раз и будут 
обмениваться опытом, обсуждать нормативную базу, по-
следние решения и тренды.
BG: сколько участников форума ожидаете в этом году?
с.  В.: думаю, их будет примерно на 20% больше, чем 
в прошлом году: около 5  тыс. участников конгрессной 
программы, посетителей выставки, включая делегации 
из регионов рФ и зарубежных стран-партнеров.
BG: насколько интересно мероприятие для молодой 
аудитории?
с. В.: мы делаем акцент на усилении участия в форуме 
молодых людей. в  этом году на площадке «Экологии 
большого города» традиционно состоится молодеж-
ный день. пройдет региональный слет детских и мо-
лодежных экологических движений. профильные вузы 

расскажут о значимости профессий в сфере экологии 
и проведут профориентацию для молодых посетите-
лей форума, комитет по природопользованию, охране 
окружающей среды и обеспечению экологической без-
опасности администрации санкт-петербурга организует 
квесты и экологические игры.

новация нынешнего года — программа повышения 
квалификации в сфере PR для специалистов особо 
охраняемых природных территорий. Запланированы 
мастер-классы по использованию нейросетей, дизайну, 
организации мероприятий.
BG: какие новинки в сфере природоохранных техноло-
гий представит петербург?
с. В.: петербург — российский и мировой центр компе-
тенций по многим экологическим направлениям. город 
занимает лидирующие позиции по качеству питьевой 
воды. петербургские водоочистные сооружения — одни 
из самых инновационных и эффективных на всей плане-
те. специалисты из регионов и зарубежных стран стре-
мятся попасть в наш город, чтобы перенять передовые 
практики и внедрить их на местах.

гости также узнают о передовых достижениях, 
разработках и экологических программах ведущих 
предприятий северной столицы. среди ключевых 
новинок: природоохранные комплексы подводного 
базирования, беспилотный аппарат типа «катама-
ран» для сбора данных о состоянии воды, инно-
вационная отечественная платформа для работы с 
геоданными, стационарная лаборатория мониторин-
га воздуха.

опыт петербурга ценен еще и тем, что город заметно 
продвинулся в вопросах системного подхода к природо-
охранным мероприятиям, мониторинга экологической 
ситуации и, конечно, в части технологий. сегодня у се-
верной столицы есть все шансы занять лидирующие по-
зиции и в развитии экономики замкнутого цикла, пере-
работки отходов.
BG: как будут освещаться на мероприятии вопросы об-
ращения с отходами?
с. В.: Безусловно, в рамках основной повестки «Эколо-
гия большого города» затронет и эти крайне актуальные, 
хоть и ставшие уже традиционными темы: переработку и 
управление отходами. Задача обеспечить полный цикл 
переработки отходов поставлена на государственном 
уровне президентом рФ, потому что сложившаяся в со-
ветское время ситуация в сфере обращения с отходами 
вылилась в серьезную угрозу для окружающей среды. 
поэтому на форуме будут подниматься вопросы, связан-
ные с экологическим мониторингом воды, воздуха, со-
стояния почв,— то, что сейчас называется экономикой 
замкнутого цикла. мы уже больше рассуждаем в этих 
категориях, а не только в рамках принципов устойчивого 
развития. понятие «экономика» охватывает более ши-
рокую проблематику: не просто переработку отходов, но 
и экономию энергетических ресурсов.
BG: в чем еще выражаются отличия экономики замкну-
того цикла от устойчивого развития?
с. В.: я бы сказал, что принципы устойчивого развития 
— это набор определенных стандартов, методология, 
которые преподносились нам как то, на что нужно было 

равняться. сегодня сам термин «устойчивое развитие» 
звучит очень неопределенно. Экономика замкнутого 
цикла и экологичность среды подразумевают возмож-
ность перерабатывать отходы своей жизнедеятельности, 
используя продукты и энергию, получаемые от их пере-
работки, снова на обеспечение жизнедеятельности. вот 
эта замкнутая схема — когда не остается отходов, по-
тому что они снова возвращаются в циклы жизнеобеспе-
чения,— и есть тот идеал, к которому нужно стремиться.
BG: как сам «Экспофорум» реализует эти принципы?
с.  В.: я могу назвать нашу площадку максимально 
приближенной к предприятию замкнутого цикла. кон-
грессно-выставочный бизнес имеет свою специфику. 
при строительстве и демонтаже стендов неизбежно 
возникают отходы различного класса. в  «Экспофо-
руме» они обязательно сортируются и сдаются на 
переработку. по возможности при монтаже применя-
ют модульные конструкции, которые используются 
повторно. программа по раздельному сбору и утили-
зации бытовых отходов действует и в офисах, и в про-
изводственных помещениях.

в этом году конгрессно-выставочный центр «Экспо-
форум» отметит десятилетие своей деятельности, но 
даже спустя десять лет я могу сказать, что ресурсосбере-
гающие технологии, реализованные здесь, по-прежнему 
являются передовыми. «Экспофорум» обеспечен систе-
мами фильтрования и очистки воды и воздуха. основная 
часть помещений оснащена датчиками света для эконо-
мии электроэнергии. для сбережения водных ресурсов 
используются дозаторы водопроводной воды. на объ-
екте применяется система фрикулинга — технология 
охлаждения пространства за счет температуры воздуха. 
водяной пар, который остается при работе нашего те-
плоэнергетического комплекса, используется в отелях 
Hilton и Hampton для стирки белья, приготовления пищи. 
парковки оборудованы зарядными станциями для элек-
тромобилей. на территории высажено более 3 тыс. рас-
тений. в штате компании работает эколог. все это делает 
наш конгрессно-выставочный комплекс самой подходя-
щей площадкой для одного из ключевых отраслевых 
мероприятий страны — «Экологии большого города». 
BG: реализованные в «Экспофоруме» «зеленые» реше-
ния были внедрены изначально или после ввода ком-
плекса в эксплуатацию?
с. В.: конечно, все базовые инженерные решения пред-
усматривались еще на этапе проектирования. важно до-
нести до бизнеса, что вложения в ресурсосберегающие 
технологии, несмотря на то, что они дорогие, окупаются 
достаточно быстро. мы подсчитывали, что при пра-
вильном расчете срок окупаемости, например, замены 
освещения на энергосберегающие лампы, не превышает 
двух лет, а дальше это приносит чистую прибыль. не 
говоря уже о рециркуляции и регенерации холодного и 
теплого воздуха и пара. надо понимать, что энергоре-
сурсы в будущем будут только дорожать в силу разных 
причин. поэтому чем больше экологичных и ресурсо- 
сберегающих технологий будет внедряться на производ-
ствах, тем меньше издержек будет у предприятий и тем 
рентабельнее будет сам бизнес. но это нужно доносить 
на конкретных примерах, расчетах, на обмене опытом. 
именно об этом и нужно говорить на таких мероприяти-
ях, как форум «Экология большого города». n
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элеКтромоБили ищут розетКу 
в ПетерБурге Продолжают расти Продажи элеКтромоБилей. ПоКа Подавляющую 
часть рынКа занимают КитайсКие Бренды. доля отечественных Производителей  
в основном уходит КорПоративным Клиентам. эКсПерты видят в этом сегменте 
авторынКа Большой Потенциал, уКазывая, что для его развития нужно сформи-
ровать для ПоКуПателя Предложение из Более дешевых моделей и развивать  
зарядную инфраструКтуру. вЛадимир коЛодчук

продажи электрокаров в петербурге за два месяца 
2024 года показали четырехкратный рост. в  январе 
— феврале машины с электродвигателем приобрели 
196 петербуржцев. в первые два месяца прошлого года 
показатель был значительно ниже и составлял всего 
46  проданных электрокаров, следует из статистики 
AutoRun SPb.

Лидером продаж стал китайский бренд Zeekr, на 
который в этом году приходится 59% городского рынка 
электромашин. из моделей бренда наиболее востребо-
ванным с начала года оказался спортивный лифтбэк 
Zeekr 001 с долей 38% от всего объема продаж электро-
каров в городе. также в рейтинге продаж, составленном 
AutoRun SPb, значатся кроссовер Zeekr  X и минивэн 
Zeekr  009. из отечественных представителей сегмента 
электромашин с начала года в петербурге было продано 
семь «москвичей 3е» и пять Evolute.

в целом за 2023 год продажи новых электромобилей 
в городе выросли по сравнению с 2022 годом в четыре 
раза. как следует из данных «автостат инфо», в про-
шлом году в городе была зарегистрирована 961 маши-
на, в 2022 году — 218 электрокаров. в Ленинградской 
области число регистраций новых автомобилей с элек-
тродвигателем показало пятикратный рост: с 29 машин 
в 2022 году до 142 в 2023 году. в то же время доля от 
всего количества проданных в 2023 году новых машин 
у электрокаров остается низкой: в петербурге — 1,75% 
(54 783 новых авто), в Ленобласти — 1,05% (13 521).

удешевить модели несмотря на посте-
пенное увеличение доли электрокаров в общем объеме 
продаж новых автомобилей, для развития рынка нужно 
больше дешевых моделей (до 2 млн рублей) и зарядная 
инфраструктура, говорят аналитики. к  примеру, лидер 
продаж — китайский Zeekr 001 — в рознице стоит от 
6,4  млн рублей. а  стоимость отечественного «москви-
ча 3е», который собирают на московском автомобиль-
ном заводе «москвич» (бывший Renault), составляет 
3,95 млн рублей. рыночная стоимость Evolute I-Joy с уче-
том господдержки — от 3 млн рублей. автомобили под 
этой маркой собирает липецкий завод «моторинвест».

по словам эксперта автомобильного рынка дениса 
гаврилова, практически все проданные в петербурге 
«москвичи 3е» и Evolute приходятся на корпоративных 
клиентов.

при этом в россии действует льготная программа, 
которая покрывает до 35% от стоимости авто, но не бо-
лее 925 тыс. рублей. в течение трех лет правительство 
намерено выделить на обеспечение этой скидки 30 млрд 
рублей. в дотационный список вошли бренды Evolute, 
«москвич», ваЗ, гаЗ, уаЗ и выпускаемый в тульской 
области Haval.

помимо москвы и Липецка, серийное производство 
электромобилей планируют открыть на бывшем заво-
де японского автоконцерна Toyota в Шушарах (санкт-
петербург). в мае 2023 года о планах наладить на пло-
щадке выпуск электрического кроссовера E-Neva для 
потребительского рынка и микрокара L-type для ком-
мерческого сектора заявили в ао «обуховский завод» 
(«северо-Западный региональный центр концерна вко 
„алмаз-антей“»).

в 2024 году завод намерен запустить производство 
модели L-type, а к 2025 году — выйти на производ-
ственный показатель в 6 тыс. единиц. после объем рас-
считывают увеличить до 10–14 тыс. штук в год. в 2026 
году предприятие планирует начать выпускать E-Neva 
объемом 55–60 тыс. автомобилей в год.

машина для Коттеджа «в россии пока 
что основной потребитель электрокаров — это загород-
ный житель, который покупает электромобиль в каче-
стве второй или третьей машины, и у него есть в своем 
загородном доме возможность это авто зарядить»,— 
говорит господин гаврилов. Эксперт отмечает, что за-
рядная инфраструктура в россии, к сожалению, пока 
развита слабо: нет комплексных проектов в виде хабов, 
а те зарядные станции, которые существуют, имеют до-
вольно низкий уровень комфорта.

впрочем, в петербурге начинают появляться за-
рядные станции рядом с супермаркетами и торго-
выми центрами, что, по мнению транспортного экс-
перта, является правильным решением, так как такие 
локации дают дополнительный трафик. в  городе и 
рФ в целом этот трафик пока небольшой, но пер-
спективный.

с  2022 года в россии реализуется инициатива 
«Электромобиль и водородный автомобиль», в рамках 
которой планируется создать линейку электромобилей и 
автомобилей на водородном топливе, а также зарядную 
и заправочную инфраструктуру до 2030 года.

согласно проекту стратегии развития автомобиль-
ной промышленности рФ до 2035 года, ожидается, что 
доля электромобилей к 2030 году на российском рынке 
может составить 15%. доля электромобилей в объеме 
автомобильного рынка в натуральном выражении по ре-
зультатам 2021 года составила 1,1%.

петербург и Ленобласть также вошли в список реги-
онов федеральной инициативы по развитию зарядной 
инфраструктуры для электромобилей. в  январе 2024 
года смольный обновил региональную программу по 
развитию зарядной инфраструктуры на период с 2024 
по 2026 год. она заменила действующий план, принятый 
в августе 2022 года.

по обновленному проекту число электромобилей 
в городе к концу 2024 года должно достигнуть почти 
7,9 тыс. штук. в 2025 году, согласно программе, их коли-
чество возрастет до 23,4 тыс., а к концу 2026-го составит 
57,6 тыс. на конец 2023 года, по словам председателя 
комитета по энергетике и инженерному обеспечению 
(кЭио) станислава протасова, в петербурге было за-
регистрировано более 2,5 тыс. электромобилей. количе-
ство электрозарядных станций (ЭЗс) к концу 2024 года, 
согласно программе, составит 311  единиц, из которых 
106 будут быстрыми. к концу 2026 года в планах увели-
чить количество заправок до 511.

всего в течение трех лет из регионального и феде-
рального бюджетов на строительство ЭЗс планируется 
потратить 237,7 млн рублей. согласно программе, ком-
пании могут вернуть субсидиями 60% средств, направ-
ленных на закупку оборудования (но не более 1,86 млн 
рублей), и 30% затрат на техприсоединение станций (но 
не более 900 тыс. рублей).

в региональном проекте федеральной инициати-
вы участвуют пао «газпром нефть», ао «концерн 
„Энерготехнологии“», EV-Time, Punkt  E, Sitronics, Tesla 
Underground, «Ленэнерго». также свое участие рас-
сматривал конкурент «Ленэнерго» — ооо «Балтийская 
сеть ЭЗс».

по информации кЭио, в декабре 2023 года сеть 
компании «россети Ленэнерго» в петербурге и Лено-
бласти насчитывала 73 ЭЗс, из них 62 — для быстрой 
зарядки. ооо «Балтийская сеть ЭЗс» развивает в 
городе совместную сеть с «яндекс.Заправками». по 
словам учредителя «Балтсети» натальи вильман, в 
совместную зарядную сеть с «яндекс.Заправками» 
входит 84 ЭЗс быстрого и медленного типа. в большей 
части это медленные зарядные станции, расположен-
ные в придомовых владениях, где есть трансформа-
торные подстанции.

в феврале 2024 года «Балтсети» и «яндекс» от-
крыли на кременчугской улице свой первый электрохаб 
с пятью станциями российского производства «реватт 
рус» общей мощностью 400 квт. Электрозаправка спо-
собна обслужить одновременно 10 машин. средняя ско-
рость зарядки составляет 30–60  минут, но объективно 
зависит от объема батареи конкретного электромобиля 
и процента оставшегося заряда.

также свой хаб быстрой зарядки в петербурге вве-
ла в эксплуатацию компания «Электрохаб». площадка 
по дороге на турухтанные острова позволяет заряжать 
до 30  электромобилей одновременно на 10  станциях 
мощностью до 150 квт каждая. проект был реализован 
в партнерстве с компанией Electro.cars. поставщиком 
зарядных станций стала российская компании «корпо-
рация псс». n
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ПетерБург и леноБласть таКже 
вошли в сПисоК регионов 
федеральной инициативы 
По развитию зарядной 
инфраструКтуры  
для элеКтромоБилей.  
в январе 2024 года смольный 
оБновил региональную 
Программу По развитию 
зарядной инфраструКтуры  
на Период с 2024 По 2026 год.  
она заменила действующий 
План, Принятый в августе  
2022 года

➔

В цеЛОм За 2023 гОД ПрОДажи НОВыХ ЭЛеКтрОмОБиЛеЙ В гОрОДе ВырОсЛи ПО сраВНеНию с 2022 гОДОм В Четыре раЗа



№7 четверг 28 марта 2024 года  /  коммерсантЪ BUSINESS gUIdE  /  11

иНДустриаЛьНые ПарКи

индустриальные ПарКи

мультиформатная зона  
для Производителя  
сегодня, По данным администрации ПетерБурга, в городе раБотает три с Полови-
ной десятКа Промышленных зон и индустриальных ПарКов. в Ближайшие годы 
Количество Промзон может вырасти на 630 га. КаК Будут развиваться Промыш-
ленные территории в Ближайшие годы, изучал глеБ журавлев. 

с начала ухода иностранных инвесторов вектор разви-
тия российской экономики изменился на внутренний ры-
нок. санкт-петербург в этой части не стал исключением. 
согласно утвержденной промышленной политике санкт-
петербурга до 2025 года, приоритетными направлениям 
развития в части привлечения капитала являются маши-
ностроение, фармацевтика, автомобильная промышлен-
ность и другие.

сегодня в санкт-петербурге работает 34  индустри-
альных парков. наиболее крупными считаются «уткина 
заводь», «кола», «гринстэйт», «Федоровское». новый 
генеральный план петербурга предусматривает увели-
чение промышленных зон города на 630 га, до 13,9 тыс. 
га. в  основном новые площадки будут появляться в 
колпинском, пушкинском, красносельском, кировском 
и калининском районах. в  2024 году предполагается 
строительство индустриального парка «м10 колпи-
но» общей площадью 45  га. парк будет ориентирован 
на предприятия с производством IV  класса опасности. 
другой проект — Prombox — будет построен в поселке 
Шушары, общая площадь составит 44 тыс. кв. м.

игорь карцев, генеральный директор гк «макси-
мум Лайф девелопмент», говорит, что дефицит про-
мышленных площадок на рынке есть, но предложение 
появляется. по его словам, за прошедший год в петер-
бургской агломерации было заявлено чуть менее десяти 
комплексных проектов индустриальных парков, предла-
гающих услуги для малого и среднего бизнеса.

востреБованная Площадь Экспер-
ты отмечают, что проекты индустриальных парков на 
15–20  га, которые стартовали в конце 2022 — начале 
2023 годов, сейчас уже могут завершать строительство 
основной инженерной инфраструктуры — это полно-
ценное подведение электросетей к массиву, прокладка 
дорог внутри территории, водоотведение. 

господин карцев говорит, что наиболее востребо-
ванными у малого и среднего бизнеса являются участки 
площадью 1500–2500 кв. м. «в начале весны в нашем 
индустриальном парке м-11 мы получили также не-
сколько запросов на участки 3–5 га»,— рассказал он.

алла сидоренко, партнер компании «Бестъ. коммер-
ческая недвижимость», рассказала: «по опыту общения 
с заказчиками и покупателями земельных участков под 
размещение производства за последний год тенденция 
остается прежней: спросом пользуются готовые произ-
водственные площади,  4–6  тыс. кв.  м». Эти площади 
остаются востребованными именно в городе, рядом с 
ним и вблизи кад. две новые объявленные городом 
промтерритории появятся на парнасе и в Шушарах. 

Эти проекты снимут часть спроса от тех компаний, 
которые финансово могут себе позволить нести парал-
лельно затраты на строительство нового объекта и на 
собственное действующее производство, включая за-
траты на его аренду.

«таких компаний очень небольшой процент. в тече-
ние года ко мне обратилось более 30  производств — 
единицы могут себе это позволить, имея накопленные 
собственные средства, остальные надеются только на 
покупку полностью готового производственного по-
мещения, которое подходит под критерии выдачи про-
мышленной ипотеки»,— делится госпожа сидоренко.

«темпы продаж земельных участков на территории 
индустриальных парков в начале этого года снизились. 
малый и средний бизнес не хочет рисковать живыми 
деньгами, а кредитные займы неподъемны: в среднем 

под 23% годовых. в марте мы видим рост числа запро-
сов, но потенциальные резиденты не торопятся с при-
нятием решений»,— отмечает господин карцев.

другая тенденция, которую наблюдают экспер-
ты,— большое предложение земельных участков с 
минимально подведенной инфраструктурой от част-
ных землевладельцев площадью около 10 га. «Это не 
девелоперы, они лишь размежевывают свои земли и 
позиционируют их как индустриальные площадки, 
предлагая арендаторам самостоятельно заниматься 
технологическим подключением сетей. в  подобных 
сделках есть риски: не всегда документы на земель-
ные участки являются „чистыми“, может не совпадать 
категория земель для ведения деятельности. Бывают 
и случаи, когда на участок наложен арест, из-за чего 
сделка затягивается минимум на полгода»,— говорит 
господин карцев. 

такая земля, отмечает он, стоит дешевле и находит 
своего покупателя, готового рисковать, а не выбирать 
землю с юридически чистыми документами. «Эти при-
меры мы видим даже в локациях, где в перспективе бу-
дут проходить скоростные магистрали (например всд), 
а сами участки, скорее всего, будут выкуплены концес-
сионерами»,— указывает он.

Борис Богоутдинов, управляющий партнер консалтин-
говой компании «2Б диалог», рассказывает, что сегодня 
для стимулирования строительства промышленных пло-
щадок правительство санкт-петербурга реализует такие 
механизмы, как инвестиционный налоговый вычет, в ка-
честве возмещения затрат на приобретение и модерниза-
цию основных средств за счет уменьшения налога на при-
быль. из них 90% компенсируется за счет региональной 

части и 10% — из федеральной части. также в рамках 
особой экономической зоны действуют нулевые ставки 
по налогу на имущество, ндс, таможенные пошлины. 
налоги на землю в первые пять лет нулевые, а после под-
нимаются до 1,5%. для действующих производственных 
площадок действует региональный проект, который пред-
полагает уплату налога на прибыль в размере 10%.

«в процессе реализации промышленной политики до 
2025 году будет завершено проектирование и строитель-
ство объектов инженерной и транспортной инфраструк-
туры на территории производственных зон „ржевка“ и 
„рыбацкое“ общей площадью 686,6 га и начнется разви-
тие производственных зон „ижорские заводы“ и „обухо-
во“ общей площадью 1639,6 га»,— рассказал господин 
Богоутдинов.

активно внедряемый инвестиционный стандарт в 
формате «одного окна» на региональном уровне также 
будет запущен и в санкт-петербурге

ПроБлема КоммуниКаций при этом 
пока остаются такие проблемы, как сложности подклю-
чения производственных площадок к инфраструктуре, в 
частности, регламент газового строительства, который 
значительно затягивает сроки реализации проектов. из-
за этого часть отечественных производителей вынужде-
на переходить в индустриальные парки, обеспеченные 
инфраструктурой.

«газораспределительная сеть требует времени для 
подключения к централизованной магистрали — два-
три года»,— говорит господин карцев. для резидентов 
газ является несомненным плюсом, так как сокращает 
издержки на производство. «Централизованный водо-

провод на территории индустриальных парков ценится 
резидентами, но он повышает стоимость земли. поэто-
му девелоперы часто предлагают самостоятельно про-
бурить скважины на участках»,— добавляет он. 

господин Богоутдинов считает, что основной тенден-
цией сегодня является отсутствие качественных про-
ектов формата brownfield с развитой дорожной сетью и 
инженерной инфраструктурой. «если, к примеру, срав-
нивать оЭЗ „алабуга“, где государством и инвесторами 
вложены существенные средства, и площадки петер-
бурга, то наблюдается существенный разрыв, прежде 
всего в качественном обеспечении индустриальных пар-
ков. все так же остро стоит поиск качественных площа-
док пищевого кластера: единственный подходящий про-
ект „парнас“ только готовится к вводу, долгое время он 
не был обеспечен инфраструктурой. поэтому основная 
тенденция замедления развития промышленного санкт-
петербурга — сложности с достаточностью энергомощ-
ностей»,— говорит он.

доктор социологических наук, профессор кафедры 
государственного и муниципального управления пре-
зидентской академии в петербурге альбина Бесчастная 
напоминает, что, помимо петербурга, индустриальные 
парки представлены и в Ленобласти: там, по ее подсче-
там, работает около 20  индустриальных парков, в том 
числе 12  действующих, четыре создаваемых и четыре 
планируемых индустриальных парков. «среди созда-
ваемых — индустриальные парки „кола“, „пушное“, 
„RAUMБугры“, „Бокситогорский“, планируются инду-
стриальные парки „сланцы“, „мурманские ворота  1“, 
„мурманские ворота  2“, „подпорожский. площадка 
№ 1“»,— перечисляет она. ➔ 12
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КаДры

индустриальные ПарКи

как рассказали в hh.ru, дефицит рабочих (причем как 
высококвалифицированных, так и низкой квалифи-
кации) есть на предприятиях петербурга и достаточ-
ной выраженный. «так, на данный момент уровень 
конкуренции среди соискателей на позиции рабочих 
специальностей держится на уровне три резюме на 
вакансию. для сравнения, в 2021 году число таких кан-
дидатов (на фоне сокращений и введения режима про-
стоя на предприятиях) на одно рабочее место доходило 
до шести человек. в  2022 году сразу после событий 
24 февраля уровень конкуренции как в целом по рынку 
труда, так и среди рабочих в частности пополз вверх и 
на пике достигал восьми человек на вакансию»,— рас-
сказывает руководитель пресс-службы hh.ru по сЗФо 
мария Бузунова. 

по ее словам, два года назад такая ситуация стала 
возможной, потому что люди мониторили рынок труда, 
а также выходили на поиск новой работы из-за ухода 
компаний или закрытия предприятий. «сейчас такую 
картину с избытком соискателей-рабочих на рынке 
сложно представить. в  первую очередь это связано с 
тем, что спрос работодателей кратно превышает уровень 
предложения соискателей. Людей на рынке труда не то 
чтобы не стало больше, их стало сильно меньше. Это 
происходит под влиянием демографической ямы: люди 
стареют и переходят в другие возрастные когорты, не 
всегда привлекательные для работодателей, а также из-
за релокации, перехода работников в другие профессии 
или ухода на сво»,— объясняет эксперт. 

в петербурге сейчас в дефиците работники ЖкХ и 
обслуживающие специальности (дворники, курьеры, 
уборщики, разнорабочие, грузчики, кассиры, упаковщи-
ки), а также рабочие, трудящиеся со спецоборудованием 
(токари, слесари, машинисты). 

«из новых трендов, которые мы фиксируем на рынке 
за последние годы: соискатели последние три года все 
больше ценят высокий уровень компенсации, финансо-
вую стабильность работодателя, а также (и этот показа-
тель вырос на треть за последние года) гарантию заня-
тости на предприятии. возможно, на популярность этого 
требования повлияли сокращения и простои, с которыми 
столкнулись работники в 2020–2021 годах и частично в 
2022 году»,— рассказала эксперт. 

среди гарантий, которыми привлекают работодатели 
рабочих специалистов, чаще всего фигурируют предло-
жения о дмс (более 80% работодателей в петербурге), 
развозка сотрудников (более 80%), а также компенсация 
или организация бесплатного питания (36%). «а вот ве-
домственное жилье, хотя и встречается, но все же реже, 
чем остальные преимущества. так, с начала года мы ви-
дим такую гарантию лишь в 600 вакансиях для рабочих, 
а это менее 1% от всего объема по сфере. но при этом 

по сравнению с прошлым годом доля таких предложе-
ний (о предоставлении жилья) для рабочих выросла на 
131%. то есть как метод привлечения кадров эта „плюш-
ка“ используется компаниями, но пока не так активно, 
как могла бы»,— говорит госпожа Бузунова. 

аналитики рынка труда видят в ближайшей перспек-
тиве развитие тренда по спросу на высококвалифициро-
ванных мигрантов, но при этом в текущих реалиях при-
рост количества таких работников у местного бизнеса 
пока незначительный.

так, согласно совместному исследованию hh.ru и 
компании «яков и партнеры», 55% респондентов из 
петербурга пока не отмечают значительного роста 
количества квалифицированных мигрантов за по-
следние пять лет. чаще всего о недостатке таких ра-
ботников заявляют компании из сферы общепита, го-
стиниц и ресторанов (сразу 23%) и розничной торговли  
(19%, или каждая пятая компания), а еще 17% компа-

ний из сферы строительства, 15% работодателей из 
сферы добычи сырья. в  целом по рынку труда о не-
хватке рабочих рук из-за границы заявили 10% мест-
ных компаний. другие 14% опрошенных работодателей 
видят значительный рост числа мигрантов в своих от-
раслях, еще 24% видят, но незначительный. остальные 
затруднились ответить. 

между тем работодатели не отрицают важность, 
ценность и влияние на их бизнес трудовых мигрантов, 
причем именно высококвалифицированных иностран-
ных специалистов. так, 49% респондентов (в сумме) 
из петербурга считают, что тренд спроса на квалифи-
цированных мигрантов окажет влияние на рынок труда 
до конца 2030 года. и  более трети опрошенных (38%) 
отмечают, что количество квалифицированных трудовых 
мигрантов в их компаниях вырастет в течение ближай-
ших семи лет. 

«долгосрочная стратегия в вопросе спроса и удержа-
ния рабочей силы, в том числе по теме трудовых мигран-
тов, видится в создании и поддержании комфортных 
условий труда, соцзащиты, соблюдения трудовых прав 
и снижения законодательных барьеров в регулировании 
внешней трудовой миграции, а также в стимулировании 
внутренней миграции и повышении мобильности трудо-
вых ресурсов»,— заключает Юлия сахарова, директор 
hh.ru по сЗФо. n

сПрос на раБочих вырос на треть  
с начала 2024 года сПрос на раБочих в ПетерБурге относительно начала 2022 года 
увеличился уже на треть. а вот соисКатели не таК аКтивны: относительно анало-
гичного Периода 2022 года число резюме соКратилось на 4%. таКой дисБаланс, 
Конечно, ухудшает Прогнозы рынКа труда. денис коЖин

дефицитные сПециальности  
в ПетерБурге

ПрОфессия ЧисЛО реЗюме  
На ОДНу ВаКаНсию

ДВОрНиК 0,6

тОКарь, фреЗерОВщиК, шЛифОВщиК 1,6

уБОрщица, уБОрщиК 1,8

Курьер 2,2

сЛесарь, саНтеХНиК 2,4

ОПератОр стаНКОВ с ЧПу 2,5

раЗНОраБОЧиЙ 2,8

ЭЛеКтрОмОНтажНиК 3

груЗЧиК 3,2

мОНтажНиК 3,3

маЛяр, штуКатур 3,3

Кассир-ОПерациОНист 3,3

КЛаДОВщиК 3,5

ПрОраБ, мастер смр 3,7

уПаКОВщиК, КОмПЛеКтОВщиК 3,8

ОПератОр ПрОиЗВОДстВеННОЙ ЛиНии 3,8

сВарщиК 4

теХНОЛОг 4,2

ВОДитеЛь 4,5

машиНист 5,5

исТОчниК: hh.ru

11 ➔ «развитие индустриальных парков продолжает-
ся, и к ним предъявляются новые требования в соответ-
ствии с текущей повесткой. Безусловно, это требование 
к обеспечению безопасности, как говорится, на земле и 
в воздухе. во-вторых, в условиях импортозамещения 
индустриальные парки имеют тенденцию к разрастанию 
и расширению спектра деятельности резидентов. в ка-
честве клиентов зачастую выступают не резиденты со 
складскими запросами, а предприниматели с нацелен-
ностью на производство высокотехнологичных товаров 
и услуг, а также работающие по гособоронзаказу»,— го-
ворит госпожа Бесчастная. 

среди тенденций развития индустриальных парков 
она выделяет предоставление со стороны управляю-
щей компании всего цикла разнообразных услуг — от 
инфраструктурного и эксплуатационного обслужива-

ния до кадрового и бухгалтерского аутсорсинга, кото-
рый гибко применим для крупного и среднего бизнеса 
и индивидуальных предпринимателей.

Прозрачный алгоритм александр 
анкушин, руководитель отдела по работе со средним 
корпоративным бизнесом гк «2альфа-Лизинг», под-
считал, что в 2024–2027 годах на реализацию про-
ектов новых индустриальных парков в петербурге и 
Ленобласти будет направлено более 8  млрд рублей. 
«основными преимуществами для резидентов инду-
стриальных парков в регионе можно назвать наличие 
земельного участка со всеми коммуникациями для ор-
ганизации промышленного предприятия, а также про-
зрачный алгоритм приобретения прав на земельный 
участок и возможность прогнозировать затраты. в от-

личие от готовых промышленных помещений, которые 
не всегда удовлетворяют потребности представителей 
промышленности. в связи с уходом зарубежных вен-
доров с российского рынка потребности отечественной 
экономики заключаются в быстром развертывании 
собственных производств и расширении промышлен-
ных площадей. поэтому главной тенденцией в разви-
тии индустриальных парков и увеличении их числа в 
регионе можно назвать рост количества девелоперов, 
которые смогут закрыть эти потребности, взяв на себя 
экономические и управленческие риски»,— полагает 
эксперт. 

к другой тенденции развития промышленных парков 
он относит создание мультиформатных промышленных 
локаций, где уже организовано функциональное зониро-
вание, сформированы архитектурные решения, разра-

ботан бизнес-план и последующий алгоритм реализации 
проекта. «несмотря на все преимущества индустриаль-
ных парков и других локаций с преференциями для про-
изводителей, в настоящее время для санкт-петербурга 
и Ленинградской области основная задача заключается 
в увеличении объемов производства на действующих 
предприятиях. кроме того, важно привлекать инвесто-
ров для развития приоритетных направлений, таких 
как радиоэлектронная, фармацевтическая, пищевая 
промышленность и транспортное машиностроение. ак-
тивное развитие индустриальных парков обеспечит рост 
спроса на оптимальные инструменты финансирования, в 
том числе и на лизинг. с их помощью в индустриальных 
парках будет осуществляться закупка складов, зданий, 
транспортных средств и промышленного оборудова-
ния»,— заключает эксперт. n

ДВа гОДа НаЗаД урОВеНь КОНКуреНции За раБОЧее местО ДОстигаЛ ВОсьми ЧеЛОВеК На ВаКаНсию: ЛюДи ВыХО-
ДиЛи На ПОисК НОВОЙ раБОты иЗ-За уХОДа КОмПаНиЙ иЛи ЗаКрытия ПреДПриятиЙ. теПерь КартиНа КарДиНаЛьНО  
ПОмеНяЛась

аналитиКи рынКа труда видят 
в Ближайшей ПерсПеКтиве 
развитие тренда По сПросу  
на высоКоКвалифицированных 
мигрантов, но При этом  
в теКущих реалиях Прирост 
Количества таКих раБотниКов 
у местного Бизнеса ПоКа 
незначительный
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КаДры

Кадры

мигранты вернулись на родные стройКи 
дефицит Квалифицированных сотрудниКов остается одним из главных вызовов 
для всей строительной отрасли — здесь нехватКа раБочих руК ощущается острее, 
чем во всех остальных сферах эКономиКи. По неКоторым оценКам, за Последний 
год зарПлата раБочего на стройКе выросла на 30%. КаК решить Кадровый воПрос 
на строительных оБъеКтах, узнавал КорресПондент BUSINESS GUIDE Кирилл Косов.

сегодня дефицит кадров особенно остро ощущается в 
строительной сфере: не хватает как высококвалифици-
рованного инженерного состава, так и рабочих специ-
алистов на объектах. по данным правительства рФ, 
дефицит рабочей силы в строительной отрасли к 2030 
году на фоне роста экономики может составить 400 тыс. 
человек 

ангелина сорочан, HR-руководитель Maslov group 
development, рассказывает: «не успели до конца спра-
виться с кадровым голодом из-за пандемии, как стол-
кнулись с оттоком рабочих в связи с мобилизацией».

Леонид вавилкин, управляющий партнер Plus 
development, добавляет, что спрос на кадры в сфере 
строительства по итогам января текущего года возрос 
примерно на 20–30% по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года.

на большинстве строек ранее работали мигранты, 
но с началом сво и из-за падения рубля произошел 
отток иностранных рабочих, которые не «спешат» воз-
вращаться, и это связано, в том числе, с тем, что в самих 
странах средней азии наблюдается также бум строи-
тельства.

оБоронКа оттягивает Кадры кадро-
вый дефицит фиксируется также на фоне перезапуска в 
оборонной промышленности, которая оттянула со строек 
многих специалистов. «также колоссальные трудовые 
ресурсы привлекаются на масштабные стройки на новых 
российских территориях, где уровень зарплат намно-
го выше, чем даже в санкт-петербурге»,— отмечает  
госпожа сорочан.

она также говорит, что нельзя не брать в расчет и де-
мографический фактор. молодых специалистов в этой 
области крайне мало, и за персонал идет сильнейшая 
борьба. строительная сфера конкурирует со службами 
доставки, где уровень дохода может быть аналогичным 
или выше, а работа легче.

«если на дальневосточных стройках частично во-
прос решается за счет привлечения строителей из 
северной кореи, то у других регионов нет такой при-
вилегии»,— указывает эксперт. нехватка кадров при-
водит и к росту затрат, что впоследствии отражается 
и на конечной стоимости произведенного товара для 
потребителя, уверена она.

оксана соколова, HR бизнес-партнер Becar Asset 
Management, также говорит о том, что дефицит кадров 
в строительной отрасли — это один из факторов, 
поддерживающих высокий уровень цен на жилую не-
движимость. «во многом не хватает самых ходовых 
специалистов, например, бетонщиков или сварщиков. 
с другой стороны, часть трудовых мигрантов из сред-

ней азии, которые уехали поначалу из-за резко обе-
сценившегося рубля, стали постепенно возвращаться 
по мере восстановления курсовых балансов и общего 
роста экономики. но пока тенденция только прощупы-
вается и не стала массовой». 

«в  прошлом году нехватка кадров составила  
10–12%. особенно это чувствуется на фоне увеличе-
ния объемов строительства»,— подчеркивает виталий  
коробов, генеральный директор Element development.

«сложно найти высококвалифицированных профес-
сионалов на позицию, например, руководителя проекта, 
специалистов по технологическим присоединениям 
сетей, специалистов узкого профиля: конструкторов, 
гипов, специалистов по календарно-сетевому плани-
рованию»,— перечисляет сергей терентьев, директор 
департамента недвижимости группы Цдс.

Юрий грудин, генеральный директор компании 
Formula City, констатирует: «нам с позиции заказчика 
очень нужны инженеры производственно-технического 
отдела (пто) и главные инженеры проектов (гип). под-
рядчики говорят о сложной ситуации с инженерно-тех-
ническими работниками: требуются прорабы, начальни-
ки участков и инженеры пто».

денис коноваленко, управляющий партнер Prime Life 
development, добавляет: «сейчас особенная нехватка 
кадров ощущается среди бетонщиков и арматурщиков, 
монтажников, плотников и кровельщиков. также суще-
ствует потребность в таких кадрах, как операторы строи-
тельной техники, монолитчики и каменщики». 

алексей ефремов, вице-президент по финансам и 
экономике группы RBI, отмечает, что дефицит кадров 
создает и реальные риски срыва сроков выполне-

ния работ: в один момент подрядчик может просто  
не выйти на площадку, потому что у него нет рабочих 
на объект или он не может строить за обозначенные в 
контракте деньги. 

Поднять Престиж Профессии на-
талия коротаевская, коммерческий директор группы 
«аквилон» в санкт-петербурге и Ленинградской обла-
сти, считает, что есть несколько причин, из-за чего сло-
жилась такая ситуация. помимо уже перечисленных, по 
ее мнению, свою роль играет и отсутствие системной ра-
боты по популяризации рабочих профессий, программ 
переподготовки кадров на федеральном и региональ-
ном уровнях. «необходимо формировать имидж успеш-
ного рабочего, инженера или менеджера в строительном 
бизнесе, привлекать и обучать молодежь, используя со-
временные достижения цифровизации»,— думает она.

господин коноваленко с коллегой согласен: «важно 
продолжать популяризацию строительных профессий, 
а также расширять взаимодействие с учебными заве-
дениями, чтобы повышать интерес молодого поколения 
к отрасли». 

анна Лях, директор по управлению персоналом ком-
пании «главстрой санкт-петербург», приводит цифры: 
«только 11% будущих выпускников считают сферу стро-
ительства интересной для карьерного старта». тем не 
менее она отмечает рост уровня образования среди вы-
пускников профильных образовательных учреждений. 
«Это связано, в том числе, с тесной работой бизнеса с 
вузами и ссузами. они заинтересованы в том, чтобы в 
учебном процессе участвовали будущие работодатели. 
преподаватели-практики, с одной стороны, могут скор-

ректировать содержание образовательных программ 
и представить студентам кейсы, основанные на реаль-
ных производственных задачах, с другой, участвуют в 
защите проектов, выпускных квалификационных работ 
и обеспечивают практическую значимость научных ис-
следований»,— поясняет она.

по ее словам, «главстрой спб» принимает при-
глашения от руководства средних и высших учебных 
заведений, а также инициирует сотрудничество. «мы 
призываем коллег отходить от стандартов „специалиста 
широкого профиля“, погружать студентов в специфику 
определенной профессии. для нас это возможность 
регулировать рынок труда, для учебных заведений — 
сразу трудоустроить выпускника. мы приходим с запро-
сом дефицитных специальностей, остро необходимых, 
ссузы нас слышат. и мы получаем молодого сотрудника, 
который готов практически сразу приступить к своим 
обязанностям»,— говорит она.

госпожа Лях рассказала, что компания сама орга-
низует кейс-чемпионаты. «в  2023 году студенты вШЭ 
и спбгасу разрабатывали проекты по благоустройству 
под нашим руководством для „северной долины“ и „Юн-
толово“. мы поддерживаем лучших студентов и берем 
на себя оплату их учебы. также приглашаем на стажи-
ровки и для прохождения практик. около трети студен-
тов, которых мы приглашали на длительную — от трех 
месяцев — оплачиваемую стажировку, стали нашими 
сотрудниками»,— делится она.

решить воПрос деньгами кадровый 
голод привел к тому, что компании для более быстрого 
закрытия появляющихся вакансий вынуждены предла-
гать потенциальным сотрудникам более высокие зар-
платы. тем не менее некоторые вакансии в строительной 
сфере закрываются очень медленно, что в результате 
сказывается на достижении бизнес-результатов.

«конечно, с учетом дефицита уровень зарплат по-
стоянно растет. в итоге издержки строительных компа-
ний могут отразиться на стоимости недвижимости для 
конечного потребителя»,— замечает игорь карцев, ге-
неральный директор «максимум Лайф девелопмент».

«не всегда высокие зарплаты решают проблему де-
фицита кадров, особенно если мы говорим о высоко-
квалифицированном персонале или узкопрофильных 
специалистах. для многих решающим остается тот 
факт, интересен ли им проект»,— сокрушается госпо-
жа сорочан.

дмитрий Шергин, генеральный директор гк  «по-
лис», обращает внимание, что зарплата рабочего на 
стройке за последний год выросла на 30%. «у нас ра-
ботают мигранты, национальный состав за многие годы 
изменился. чтобы закрыть потребности, коллеги при-
глашают индусов на стройки, но у нас их нет»,— рас-
сказал о национальном составе персонала на стройках 
господин Шергин. 

оксана соколова и вовсе оценивает рост зарплат на 
стройках в 50%. «рост зарплатных предложений огра-
ничивается возможностями многих работодателей, ко-
торые все же стараются избежать резкого раздувания 
смет. но все же тенденция по росту зарплат в строи-
тельной отрасли, думаю, продолжится, но, вероятно, 
не такими высокими темпами. конечно, повышение 
зарплат — это основное решение проблемы кадрового 
дефицита, но не единственное. За счет цифровизации 
строительного процесса можно оптимизировать рабочее 
время многих специалистов строительной отрасли»,— 
считает она. n

ОттОК миграНтОВ сО стрОеК гОрОДа сВяЗаН, В тОм ЧисЛе, и с тем, ЧтО В самиХ страНаХ среДНеЙ аЗии НаБЛюДается 
таКже Бум стрОитеЛьстВа

Кадровый голод Привел  
К тому, что КомПании  
для Более Быстрого  
заКрытия Появляющихся 
ваКансий вынуждены 
Предлагать Потенциальным 
сотрудниКам Более высоКие 
зарПлаты
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КОммерЧесКая НеДВижимОсть

КоммерчесКая недвижимость

сКлады индивидуального хранения  
Продолжают рост в 2023 году на рынКе сКладов  
индивидуального хранения наБлюдался высоКий уровень деловой аКтивности. 
рыноК ПоПолнился 60 новыми ПлощадКами. наряду с этим 21 оБъеКт ПреКратил 
свое фунКционирование. денис коЖин

гиБКие офисы  
ПоПали в сети  
По данным NF GroUp, в 2024 году в Пе-
терБурге ожидается отКрытие девяти 
новых гиБКих офисных Пространств 
на 1800 раБочих мест оБщей Площадью 
11,6 тыс. Кв. м. среди них — семь сете-
вых и две несетевые ПлощадКи. кириЛЛ косов

на конец 2023 года на рынке санкт-петербурга действо-
вали 178 складских комплексов в формате self-storage, 
приводит данные компания Maris. в  2023 году на ры-
нок выводились как периферийные объекты в зонах 
массовой жилой застройки (кудрово, Бугры, мурино), 
так и объекты в зонах сформировавшейся застройки — 
«ближе к потребителю». по итогам года на рынке функ-
ционировало 46  операторов складов индивидуального 
хранения, в их числе «мини склад», «Smart склад», 
«твойсклад24», getSklad, «место есть», «к-склад», 
«простор».

За год прирост предложения в сегменте отапливае-
мых и неотапливаемых складских объектов происходил 
практически равномерно (56 к 44%). таким образом, по 
итогам года доля неотапливаемых складов формата 
self-storage сократилась на 4 п. п. и составила 61%. на 
сегмент отапливаемых SS складских комплексов при-
ходится 35% валового объема предложения (+6  п.  п.), 
говорят в Maris.

Лидерами по объему предложения на рынке явля-
ются выборгский, приморский и красногвардейский 
районы города с показателями 12; 11 и 11% валового 

объема предложения соответственно. За ними следуют 
невский район санкт-петербурга и всеволожский район 
Ленинградской области — с долей по 10% в валовом 
объеме предложения. 

для рынка self-storage не характерна сезонность. 
отмечаются стабильность спроса и высокая заполняе-
мость площадок в течение всего года. данный фактор 
обеспечивает стабильность ценовых индикаторов на 
рынке.

по данным экспертов компании Maris, по состоянию 
на конец 2023 года запрашиваемые ставки в отаплива-
емых складских комплексах формата self-storage со-
ставляли 800–2600 рублей за квадратный метр в месяц. 
ставки аренды в сегменте неотапливаемых складских 
мощностей варьируются в диапазоне от 650 до 1500 руб- 
лей за «квадрат».

в текущих условиях рынок складской недвижимости 
является наиболее динамично развивающимся секто-
ром коммерческой недвижимости. оператор складов 
индивидуального хранения Hranilkin анонсировал от-
крытие нового склада в первом квартале 2024 года, со-
общили в Maris. n

сетевые операторы на петербургском рынке гибких 
офисных пространств продолжают увеличивать долю 
рынка по объему занимаемых площадей. так, в 2020 
году на них приходилось 75%, в декабре 2023-го — уже 
86%, а к концу 2024 года прогнозируется увеличение 
доли до 88%. такие данные приводит консалтинговая 
компания NF group. Эксперты компании отмечают, что 
рынок петербурга, который ориентирован на корпора-
тивных клиентов, пока не достиг порога насыщения в 
части качественного предложения. его стали активно ос-
ваивать крупные московские сетевые операторы. а не-
большие коворкинги, нацеленные на физических лиц, 
зачастую не выдерживают конкуренции и закрываются. 
средний срок жизни такого проекта (до 30 рабочих мест) 
без широкого набора дополнительных сервисов состав-
ляет от одного до трех лет. 

по итогам 2023 года на долю всех сетевых опера-
торов гибких офисов в санкт-петербурге приходилось 
86% площадей в действующих проектах. крупнейшими 
игроками рынка являются локальные операторы «прак-
тик» (24%) и Page (21%). в петербурге представлен все-
го один гибкий офис международного оператора Regus, 
который работает на петербургском рынке с 1998 года. 

по данным NF group, в 2024 году ожидается откры-
тие еще девяти новых гибких офисных пространств на 
1,8 тыс. рабочих мест. среди них — семь сетевых и две 
несетевые площадки. в  случае открытия всех анонси-
рованных объектов доля сетевых операторов по рынку 
прирастет еще на 2 п. п. и составит 88%.

в  2022 году на рынок гибких офисов санкт-
петербурга вышел первый московский оператор — 
SOK, заняв 10% площадей сетевых пространств. в 2024 
году состоится выход еще одного московского игрока — 
Multispace, который впервые представит на петербург-
ском рынке концепцию сетевого технологичного офиса 
с внедрением цифровых решений как в рабочие, так и в 
общественные зоны.

регина волошенко, директор департамента офисной 
недвижимости NF  group в санкт-петербурге, говорит: 
«мы отмечаем, что сетевые операторы гибких офисов 
активно расширяют свое присутствие на петербургском 
рынке, увеличивая долю занимаемых площадей. Этот 
тренд подчеркивает растущий спрос на гибкие офисы, 
которые предоставляют компаниям больше возможно-
стей для масштабирования бизнеса и адаптации к из-
меняющимся потребностям. выход крупных московских 

операторов, таких как Multispace, с их технологичным 
решением на рынок свидетельствует о высоком потен-
циале северной столицы. Это, безусловно, станет стиму-
лом для местных операторов повышать качество своих 
услуг и предлагать новые уникальные продукты для 
удовлетворения запросов современных арендаторов». 

елизавета голышева, директор по стратегии Pridex 
Spaces | Multispace, добавляет: «офисный рынок санкт-
петербурга постепенно „взрослеет“: он прошел путь от 
классических коворкингов, ориентированных в первую 
очередь на фрилансеров и стартапы, до гибких сервис-
ных пространств, „заточенных“ под нужды корпоратив-
ного бизнеса. признаком более зрелого рынка является 
развитие сетевых форматов, то есть масштабирование 
операторов для более эффективного операционного 
управления площадками, а также появление новых ниш 
на рынке — специализированных концепций. напри-
мер, Pridex летом 2024 года откроет первый в санкт-
петербурге высокотехнологичный гибкий офис, который 
создаст новый формат на офисном рынке города. мы 
видим высокий неудовлетворенный спрос на такие ре-
шения, в первую очередь со стороны компаний из сфер 
IT, высоких технологий и e-commerce». n
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